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И корабль не плывёт
В ЦБ рассказали о новых уловках создателей пирамид

Анна Каледина 

Н а звание крупнейшей финансо-
вой пирамиды 2019 года претен-

дует AirBitClub, привлекавшая деньги 
граждан для инвестиций в криптова-
люту. Её основателям удалось собрать 
более 500 млн рублей — такую оцен-
ку для «Известий» сделали экспер-
ты по финансовому мошенничеству. 
В ЦБ сообщили, что в 2019-м онлайн-
пирамиды действительно чаще всего 
использовали обещания вкладывать 
средства в биткоины. Кроме того, как 
сообщили в пресс-службе регулято-
ра, в прошлом году появились и новые 
уловки для привлечения граждан — на-
пример, инвестирование в строитель-
ство домов с помощью 3D-принтеров 
или в круизную путёвку. А для большей 
правдоподобности строители пира-
мид начали обещать доходность, «под-
считанную» до десятых и сотых про-
цента.

�� ДЕНЬГИ НА ВОЗДУХ

Как прогнозировали регулятор и экс-
перты, крупных пирамид вроде «Кэш-
бери», которую выявили в 2018 году, 
в России уже не появится. По послед-
ним оценкам, ущерб от деятельности 
этой компании составил 3 млрд руб-
лей, пострадали сотни тысяч человек. 
«Кэшбери» позиционировала себя 
в качестве площадки для взаимодей-

ствия заёмщиков и инвесторов, кото-
рым предлагалось заработать до 1% 
в день от суммы займа. AirBitClub при-
влекала средства клиентов для вы-
пуска криптовалюты и возможности 
заработать на изменившемся курсе. 
Однако в реальности получить день-
ги можно было, только если участник 
мог реализовать внутреннюю валюту 
своим друзьям по несчастью. По экс-
пертной оценке, в пирамиду уда-
лось вовлечь порядка 60 тыс. чело-
век, а сумма их вложений превысила 
500 млн рублей.

Если говорить о возможном ущер-
бе, то, по словам эксперта по финан-
совому мошенничеству Олега Ани-
симова, 90% участников пирамид 
теряют вложенные средства.

— Обычные инвесторы, как прави-
ло, остаются в проигрыше, обеспечи-
вая доход для организаторов и про-
фессиональных участников, которые 
находятся в основании пирамиды, — 
пояснил он.

Эксперт отметил, что на сегодняш-
ний день более 500 млн рублей при-
влечённых средств — очень крупная 
пирамида. Небольшие компании, ко-
торые используют различные методы 
рекламы и привлечения в соцсетях, 
могут выудить из доверчивых граж-
дан порядка 30 млн рублей. И крип-
товалюты в этом смысле золотое дно, 
подчеркнул Олег Аниси-
мов.
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Рискованные одной цепью
Развивающимся рынкам предсказали обвал в случае санкций против российского госдолга

Дмитрий Гринкевич, Вадим Арапов

Роль российских госбумаг на глобаль-
ных рынках настолько велика, что 

запрет на операции с ними может спро-
воцировать самые негативные сцена-
рии для всей международной денежно-
кредитной системы. Так, специалисты 
Института международных финансов, 
объединяющего около 450 крупнейших 
организаций, признали: возможное 
введение США санкций в отношении 
российского госдолга чревато потрясе-
нием для развивающихся рынков. В них 
в том числе вложены и средства банков, 
входящих в эту ассоциацию. Согласно 
её отчету, «санкции из ада» могут обер-
нуться не только уходом иностранных 
банков из России, но и турбулентно-
стью на рынках ценных бумаг других 
стран, а также проблемами в между-
народной торговле.

�� БУМАГА С ВЕСОМ

Облигации федерального займа (ОФЗ) 
входят во все основные глобальные 
индексы развивающихся стран. При-
чём российские суверенные бумаги 
занимают там ключевую позицию. 
Об этом говорится в обзоре Инсти-
тута международных финансов «Ры-
ночные интервенции. Анализ послед-
ствий санкций США против России» 
(«Известия» ознакомились с докумен-
том).

Западные банки признали: санк-
ции спровоцируют резкий отток 
с развивающихся рынков, куда вло-
жены их средства. Как следует из до-
кумента, ограничения Штатов на по-
купку государственных бондов РФ 
приведут к тому, что инвесторы 
столк нутся с необходимостью рефор-
мировать свои стратегии. Это спро-
воцирует перераспределение капи-
тала между бумагами других стран: 
чтобы сбалансировать портфель, 
игрокам придётся выводить деньги 
из развивающихся рынков и вклады-
вать их в менее рискованные. Причём 

такая ситуация возможна даже в слу-
чае введения санкций против покуп-
ки ОФЗ только на аукционах Минфи-
на. Формально это сохранит пути 
для приобретения бумаг на вторич-
ном рынке, однако инвесторы могут 
интерпретировать такую меру как 

первый шаг к ограничениям на вла-
дение российскими гособлигациями 
в принципе.

Другое негативное следствие 
санкций в отношении российского 
финрынка и, в частности, ОФЗ — это 
возможный уход «дочек» иностран-

ных банков из страны. Ограничения 
на приобретение облигаций феде-
рального займа приведут к тому, что 
зарубежные финансовые учреждения 
будут вынуждены заниматься пере-
купкой бумаг у своих российских кон-
курентов. Это создаст у них дефицит 

ликвидности, ослабит рыночные по-
зиции и постепенно приведёт к сво-
рачиванию бизнеса. Если же «дочки» 
иностранных групп потеряют возмож-
ность открывать счета в ЦБ, они одно-
значно уйдут из России, ре-
зюмируют аналитики.

Вирус по-итальянски
Жители страны опустошили полки супермаркетов

Екатерина Ясакова, Мария Недюк

Н овый коронавирус неожиданно на-
чал распространяться не в странах 

со слабо развитым здравоохранением, 
чего опасались в ВОЗ, а в Европе. Инфек-
ция парализовала ряд регионов Италии — 
врачи выявили уже 322 случая заражения 
людей, 10 человек умерли. В некоторых 
городах закрылись школы, музеи и ре-
стораны, а местные жители раскупили 
еду и дезинфицирующие средства. 

В минувшие выходные Италия вы-
шла на третье место по количеству 

случаев заражения COVID-2019 за пре-
делами Китая. Сейчас она уступает 
по этому показателю только Южной 
Корее, где, по данным счётчика South 
China Morning Post, зарегистрировано 
977 случаев, и Японии (в самой стране 
выявлено 159 заболевших, ещё 691 че-
ловек инфицировался на круизном 
лайнере Diamond Princess близ Иоко-
гамы).

В Италии же, по данным департамен-
та гражданской защиты, число заболев-
ших составило 322 человека, 
умерших — 10.

Не по чесноку
Народное средство от простуды подорожало  
из-за угрозы коронавируса

Анна Ивушкина

Ч еснок на российских прилавках в ян-
варе 2020-го продавался на 37% до-

роже, чем в то же время год назад. В фев-
рале цены на него продолжили расти, 
выяснили «Известия». Аналитики свя-
зывают подорожание с ажиотажным 
спросом на фоне распространения ко-
ронавируса. Медики говорят: чеснок 
действительно поможет укрепить им-
мунитет, но больше двух зубчиков в сут-
ки есть не советуют.

�� ЗАПАХОМ ПО ВИРУСУ

По итогам января индекс потребитель-
ских цен на чеснок к соответствующе-
му периоду прошлого года составил 
137, зафиксировала единая межведом-
ственная информационно-статисти-
ческая система (ЕМИСС). Это означает, 
что в первом месяце этого года чеснок 
стоит на 37% дороже, чем в тот же пе-
риод 2019-го. В абсолютных ценах ки-
лограмм в среднем по стране стоит 
212 рублей вместо 155 год назад.

Статистика оператора фискальных 
данных «Такском» подтверждает об-
щую тенденцию подорожания чеснока. 
Правда, по информации организации, 
средние цены по стране выше, а темп 
их роста меньше. Аналитики организа-
ции получают информацию на основе 

обработки обезличенных фискальных 
данных с касс. По статистике «Такско-
ма», средняя цена на чеснок в январе 
2020-го составила 233 рубля за кило-
грамм и в сравнении с прошлым годом 
выросла на 34,3%. В феврале продукт 
прибавил в стоимости еще 5,5%  — 
в среднем до 246 рублей за килограмм. 
Причём наблюдается тенденция ро-
ста в последние недели. В частности, 
к 10 февраля цена была уже 263 рубля, 
к 17 февраля — 266 рублей.

В ФАС пока не поступало обращений 
о повышении цен именно на чеснок, со-
общила «Известиям» начальник управ-
ления контроля агропромышленного 
комплекса антимонопольного органа 
Анна Мирочиненко. Служба может вме-
шаться в ценообразование только в слу-
чае, если рост связан со злоупотребле-
ниями со стороны одного из участников 
рынка или нескольких, заключивших 
антиконкурентное соглашение.

Тем не менее сейчас ФАС проводит 
мониторинг цен в отношении отдель-
ных видов продовольственных това-
ров в Дальневосточном федеральном 
округе, добавила Анна Ми-
рочиненко. 
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Минфин за прошлый год продал иностранцам ОФЗ на $16 млрд

Итальянское правительство вводит в стране усиленные меры безопасности
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Последний марш 
Каким войдёт в историю России 
Дмитрий Язов
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«Соглашения об экстрадиции         должны быть с нормальными странами»
Замглавы МИД России Сергей Вершинин — о нарушениях                  прав человека американцами по всему миру и новой миссии ЕС в Ливии 

Вирус по-итальянски
Жители страны опустошили полки супермаркетов

A Сначала поражённым оказал-
ся север страны, а именно об-

ласти Ломбардия и Венето, где располо-
жены такие крупные города, как Милан 
и Венеция. 25 февраля стало известно, 
что первый случай заражения корона-
вирусом зафиксирован у итальянки уже 
на юге — в Палермо.

Власти северной Италии закрыли 
школы, университеты, музеи и киноте-
атры как минимум на неделю. 23 февра-
ля миланский театр «Ла Скала» отменил 
спектакли. Раньше срока был закрыт Ве-
нецианский карнавал и отложен матч 
чемпионата Италии по футболу. Кроме 
того, в Италии остановили съёмки филь-
ма «Миссия невыполнима 7».

Жители запаниковали и раскупили 
продукты в супермаркетах. Каролина 
Сандерс, проживающая в Ма́нтуе (Лом-
бардия), поделилась с «Известиями», что 
в аптеках закончились маски и дезин-
фицирующие вещества. 

Ксения Самохина, живущая в Равен-
не (регион Эмилия Романья), рассказала 
«Известиям», что педиатр отказывается 
принять в клинике ребёнка, у которого 
три дня держится высокая температу-
ра. По просьбе «Известий» она выяснила, 
как в Италии сдать анализ на коронави-
рус. Как оказалось, в стране организова-

на горячая линия, куда можно позвонить, 
если есть подозрения на инфекцию. Спе-
циалисты высылают мобильную брига-
ду сделать тест. 

�� МИЛАН НЕ МИЛ

Коронавирус может приостановить 
культурное и деловое взаимодействие 
России и Италии. В частности, россий-
ский пианист Денис Мацуев уже пере-
нёс концерты в Болонье и Риме.

По словам президента ассоциации 
итальянских промышленников в России 
Confindustria Russia Эрнесто Ферленги, 
предприниматели опасаются вероятно-
го запрета на прибытие в Россию граж-
дан из затронутых COVID-2019 регио-
нов Италии, что существенно осложнит 
бизнес. В самой Италии на въезд и выезд 
сейчас закрыт ряд городов. Многие ком-
пании перешли на удалённую работу.

Сильнее всего из-за нового патоге-
на может пострадать туризм: заметно 
снизится число перелётов и поездок 
на поездах, уверен Эрнесто Ферленги. 
Многие предпочтут отложить шопинг 
в Милане. Посольство РФ в Италии уже 
порекомендовало россиянам воздер-
жаться от поездок в северные области 
страны. Как сообщил ТАСС со ссылкой 

на заявление Еврокомиссии, ЕС имеет 
право приостановить действие шенге-
на из-за COVID-2019.

В сервисе бронирования отелей 
«Островок» «Известиям» подтверди-
ли, что за выходные зафиксирован ряд 
обращений от пользователей с прось-
бой отменить резервирование отелей 
в Италии. 24 февраля количество отка-
зов оказалось на 30% выше, чем неделей 
ранее, 17 февраля. Туристы откладыва-
ют поездки в северную часть страны.

По данным АТОР, сейчас в Италии мо-
гут находиться 6–7 тыс. организованных 
туристов. Всего, включая самостоятель-
ных путешественников, в стране отды-
хают около 20 тыс. россиян. Ростуризм 
следит за ситуацией и находится на по-
стоянной связи с МИД РФ и Роспотреб-
надзором.

�� ЛЁГОК НА ПОДЪЁМ

Гендиректор ВОЗ Тедрос Аданом Ге-
брейесус ранее подчёркивал, что 
наибольшее беспокойство внушает 
вероятность того, что заболевание 
затронет государства со слабой сис-
темой здравоохранения. Но теперь 
внимание специалистов смещается 
в сторону Европы.

Новый штамм 2019-nCoV распро-
страняется с наибольшей скоростью 
по сравнению с предыдущими видами 
коронавирусов, рассказал «Известиям» 
заведующий инфекционным отделени-
ем университетской клиники H-Clinic 
РУДН Данила Коннов.

— Этот патоген вызвал самую мас-
штабную эпидемию из всех зафикси-
рованных ранее. Но он демонстрирует 
и самую низкую летальность — в 4–5 раз 
ниже, чем при эпидемии SARS и в 10 раз 
ниже, чем при MERS, — рассказал он. — 
Поэтому пока говорить о пандемии 
не приходится.

Во время эпидемии, вызванной коро-
навирусом SARS, заболели 8437 человек, 
а за весь период вспышки MERS было за-
регистрировано более 2 тыс. заболев-
ших. Сейчас же ситуация развивается 
стремительнее: по всему миру выявле-
но более 80 тыс. случаев заболеваемо-
сти COVID-19.

Учёные выделяют две тому причи-
ны. Первая — длительный инкубацион-
ный период. Инфекция может протекать 
бессимптомно и при этом быть заразной 
вплоть до 24 дней. Также выяснилось, 
что новый штамм сам по себе гораздо 
более заразный, чем те, что вызывали 
атипичную пневмонию. Американские 
биологи из Техасского университета 
в Остине и их коллеги из Национально-
го института аллергии и инфекционных 
болезней с помощью криоэлектронной 
микроскопии впервые реконструирова-
ли структуру оболочки вируса с очень 
большим разрешением.

— Выяснилось, что 2019-nCoV близок 
к предыдущему штамму SARS-nCoV, — 
рассказал «Известиям» завлаборатори-
ей геномной инженерии МФТИ Павел 
Волчков. — При этом он гораздо лучше 
взаимодействует с поверхностными ре-
цепторами клеток человека. То есть для 
инфицирования необходимо меньшее 
количество вируса.

Оказалось также, что несколько 
уже известных антител, которые ней-

Новости  

Тридцатилетняя волна
Чем запомнится эпоха Мубарака в Египте

Эльнар Байназаров

Волевой политик, посредник между 
Израилем и Палестиной и поклон-

ник Большого театра. Экс-президент 
Египта Хосни Мубарак, правивший стра-
ной с 1981 по 2011 год — дольше, чем лю-
бой из лидеров в новейшей истории араб-
ской республики, скончался 25 февраля 
на 92-м году жизни. За период его на-
хождения у власти страна стала одним 
из крупнейших получателей американ-
ской помощи на Ближнем Востоке, при 
этом сумев сохранить тёплые отноше-
ния и с арабским миром, и с СССР, а позд-
нее и с Россией. О том, чем запомнились 
30 лет правления Мубарака, — в материа-
ле «Известий».

�� НАШ ЧЕЛОВЕК В КАИРЕ

Хосни Мубарак родился в 1928 году в де-
ревне Кафр-эль-Мусайлах в дельте Нила. 
В 1949-м он окончил с отличием воен-
ную академию в Каире, за плечами у него 
была и академия военно-воздушных 
сил Египта. В 1959–1960 годах 30-летний 
Хосни Мубарак был направлен на ста-
жировку в лётное училище в город Ток-
мак Киргизской ССР. В 1964–1965 го-
дах он проходил обучение в Москве 
во Фрунзенском военном авиационном 
училище — осваивал управление бом-
бардировщиками Ил-28 и Ту-16. Русский 
язык будущий президент выучил на раз-
говорном уровне — во время встреч с со-
ветскими и российскими делегациями 
он старался общаться на русском.

В качестве пилота египетских ВВС 
принимал участие в суэцкой войне, 
гражданской войне в Йемене, в арабо-
израильской войне 1973 года — в войне 
Судного дня. В 1969 году назначен глав-
нокомандующим ВВС арабской респуб-
лики и замминистра обороны, в 1973-м 
Мубараку присвоено звание главного 
маршала авиации. Через два года на-
значен на должность вице-президента 
страны, в 1980-м ему передан контроль 
над полицией и спецслужбами Египта.

6 октября 1981 года во время военно-
го парада в честь годовщины арабо-из-
раильской войны 1973 года президент-
скую трибуну расстреляли исламские 
фундаменталисты. От полученных 
ран президент Анвар Садат скончался 
на месте. Стоявший от него по правую 
руку Хосни Мубарак был ранен в локоть. 
Через неделю он взял на себя полномо-
чия главы государства, ввёл чрезвычай-
ное положение и усилил гонения на ис-
ламских фундаменталистов.

Таким образом, во главе Египта в чет-
вёртый раз после свержения монархии 
стал военный — предшественники Муба-
рака — Мохаммед Нагиб, Гамаль Абдель 
Насер и Анвар Садат — все также быв-
шие офицеры. Примечательно, что ны-
нешний президент республики Абдель 
Фаттах ас-Сиси также человек армии.

К слову, сам Мубарак за тридцать лет 
своего нахождения у власти пережил 
шесть покушений.

�� «ВСПОМИНАЛ БОЛЬШОЙ ТЕАТР»

Благодаря взвешенной политике 
и умеренным реформам, а также ставке 
на иностранный туризм за 30 лет прав-
ления Мубарака ВВП страны увеличил-
ся с $22,2 млрд в 1981 году до $236 млрд 
в 2011-м, то есть более чем в десять раз.

— Хосни Мубарак был волевым поли-
тиком, где надо мог применить силовое 
давление, но при нём не было того мас-
штаба политических репрессий, что 
при его предшественниках, — поясни-
ла «Известиям» советник директора 
РИСИ Елена Супонина.

Эксперт отметила, что лично бесе-
довала с экс-президентом и тот тепло 
отзывался о годах, проведённых в СССР.

— Мы с ним довольно долго говорили, 
он вспоминал многие русские слова, по-
ходы в ГУМ, Большой театр. При Хосни 
Мубараке отношения между Египтом 
и СССР, а затем и Россией развивались 
очень хорошо, правда, была пауза сра-
зу после развала Союза, но не по вине 
Египта, а из-за отсутствия внятной рос-
сийской политики на Ближнем Востоке 

в то время, — напомнила востоковед. — 
Но затем отношения стали быстро вос-
станавливаться, в сфере экономики 
было некоторое отставание, а вот по по-
литическим аспектам было практиче-
ски полное взаимопонимание.

Именно при Мубараке Египет и Рос-
сия начали развивать совместные про-
екты в атомной энергетике. Они не вы-
лились в практическую плоскость, 
но заложили основу для возведения 
с 2015 года первой египетской АЭС «Эд-
Дабаа».

Бывший глава МИДа Евгений 
Примаков в своей книге «Встречи 
на перекрёстках» вспоминал, что у него 
с лидером Египта установились «от-
кровенные и доверительные отноше-
ния», он также неоднократно встре-
чался с Мубараком и высоко ценил 
его взвешенные позиции по палестин-
ской проблематике и подходы к борьбе 
с международным терроризмом.

�� ДРУГ ДЛЯ ВСЕХ

Во внешней политике Мубарак зареко-
мендовал себя как продолжатель ли-
нии своего предшественника Анвара 
Садата, начавшего нормализацию от-
ношений с Израилем и США. В 1978 году 
Садат подписал Кэмп-Дэвидские согла-
шения по урегулированию отношений 
с Израилем, а в 1979-м Египет стал пер-
вой арабской страной, признавшей ев-
рейское государство. За это арабские 
страны исключили Каир из Лиги араб-
ских государств и переместили штаб-
квартиру в Тунис. В 1989 году Мубарак 

добился примирения с ЛАГ, и в 1991-м ор-
ганизация вернулась в столицу Египта.

При нём Каир поддерживал добро-
соседские отношения с Израилем и вы-
ступал посредником в мирных перего-
ворах между еврейским государством 
и палестинцами. Однако сами изра-
ильтяне характеризовали эпоху Муба-
рака как «холодный мир». В 2000 году 
президент провёл саммит в Шарм-эш-
Шейхе, куда пригласил американско-
го, израильского и палестинского ли-
деров для выработки мирного плана.  
Мубарак продолжил начатый ещё при 
Садате курс на сближение с Вашинг-
тоном. За время правления четвёртого 
президента Каир стал крупнейшим по-
лучателем американской финансовой 
помощи на Ближнем Востоке после Из-
раиля — $1,5 млрд в год (в 2019 году эти 
цифры по-прежнему были актуальны). 
Связано это прежде всего со стратеги-
ческой ролью Суэцкого канала — основ-
ного пути для нефтяных танкеров, иду-
щих из стран Залива в США. 

�� ПОСЛЕ СВЕРЖЕНИЯ

«Арабска я весна», нача вша яся 
в 2010 году с самосожжения тунисско-
го торговца фруктами и приведшая 
к отставке президента Туниса Бен Али, 
к февралю 2011-го дошла и до Египта.  
После 18 дней массовых демонстраций 
на каирской площади Тахрир Хосни Му-
барак подал в отставку. Сразу после это-
го экс-президент был взят под стражу. 
В 2012 году суд приговорил бывшего ли-
дера к пожизненному заключению — ему 
ставились в вину коррупция, взяточни-
чество, незаконная продажа газа Израи-
лю, а также убийство 239 демонстрантов 
во время волнений на Тахрире. Мубарак 
не согласился с обвинениями и подал 
апелляцию, в 2017 году суд оправдал его 
по всем пунктам и отпустил на свободу. 
За время суда экс-президент пережил 
два сердечных приступа, у него диагно-
стировали рак желудка.

Отношение к новому руководству 
страны у Мубарака было положитель-
ным. В 2014 году в интервью кувейтско-
му журналисту Фаджеру аль-Саиду 
Мубарак выразил поддержку Абдель 
Фаттаху ас-Сиси, заявив, что солида-
рен с выбором народа.

И сейчас даже жители Каира, кото-
рые девять лет назад желали повесить 
Мубарака, скорбят. В египетских соцсе-
тях появились посты, в которых граж-
дане страны выражают соболезнова-
ния семье экс-президента.

  

Нужно не «ура»

Д о конца текущего года будет завершено строительство дороги Моз-
док — Владикавказ. Об этом глава Республики Северная Осетия — Ала-

ния Вячеслав Битаров сообщил на встрече с президентом России, которая 
состоялась 25 февраля в Ново-Огарёво.

  Глава субъекта РФ поблагодарил президента за возобновление строи-
тельства горнолыжного курорта Мамисон, которое, по его мнению, позво-
лит создать более трёх тысяч рабочих мест в республике и повысит тури-
стическую привлекательность региона.

  Руководитель Северной Осетии доложил президенту, что республика 
готова к обеспечению школьников бесплатным горячим питанием с 1 сен-
тября. Республике в этом году удалось ликвидировать очереди в детские 
сады, а также третью смену в школах, добавил он. Также Вячеслав Битаров 
сообщил об улучшении демографической ситуации в регионе.

  Во вторник была опубликована очередная часть интервью Владими-
ра Путина агентству ТАСС. Президент заявил, что продолжительность 
жизни россиян остаётся главным индикатором успешности нацпроек-
тов. Глава РФ отметил, что в 2019 году убыль населения составила 260 тыс. 
человек. По его словам, «сейчас в детородный возраст вступило незначи-
тельное количество людей в результате двух падений: в 1943–1944 годах 
и в середине 1990-х». Число женщин от 20 до 29 лет сократилось на 4,5 млн 
человек, пояснил президент объективные причины проблемы.

  За первый год реализации нацпроектов не удалось добиться всех по-
ставленных целей, констатировал Владимир Путин. Из 38 задач, которые 
ставились на 2019 год, исполнено 26. Президент подчеркнул, что от преж-
них госпрограмм нацпроекты отличает персональная ответственность 
исполнителей.

  Основная цель нацпроектов в том, чтобы добиться уверенного разви-
тия страны. «Мне нужно не “ура”. Мне нужно, чтобы страна развивалась 
и чтобы она развивалась поступательно, уверенно, ритмично и широким 
фронтом», — подытожил Владимир Путин.

  25 февраля началось формирование нового состава Общественной па-
латы. В пресс-службе Кремля сообщили, что Владимир Путин определил 
кандидатуры 40 российских граждан, имеющих особые заслуги перед го-
сударством и обществом, и направил им предложение войти в состав этой 
структуры.

Татьяна Байкова

Россия продолжит добиваться воз-
вращения своих граждан из тюрем 

США. Более того, на каждой встрече 
с американскими коллегами Москва 
ставит вопрос об их незаконном по-
ведении по отношению к россиянам 
на территории третьих стран. Об этом 
в интервью «Известиям» заявил заме-
ститель министра иностранных дел 
России Сергей Вершинин. Он расска-
зал, что все попытки нанести спортив-
но-политический ущерб нашей стране 
будут безуспешны, а без участия рос-
сийских спортсменов любое меропри-
ятие лишь проиграет. Дипломат также 
подчеркнул: новая операция ЕС в Ли-
вии должна соответствовать резолю-
циям Совета Безопасности ООН, иначе 
она будет вызывать обеспокоенность.

Как Москва относится к новой опера-
ции Евросоюза по контролю за соблю-
дением оружейного эмбарго? Нет ли 
опасений, что может повториться сце-
нарий 2011 года?

Ливия сегодня — один из острейших 
международных вопросов. Он регу-
лярно рассматривается в Нью-Йорке 
на уровне Совбеза ООН. Очень важной 
была встреча в Берлине на уровне глав 
государств, в которой участвовал пре-
зидент России. По итогам этой встречи 
была принята и резолюция Совета Без-
опасности. То, о чём вы спросили, вы-
текает из усилий, которые в последнее 
время прилагались, чтобы что-то по-
менять в Ливии к лучшему.

Мы помним о 2011-м и всегда напо-
минаем, что в результате агрессив-

ных действий в первую очередь стран 
НАТО произошёл слом государства 
в Ливии. И мы получили очень серьёз-
ный очаг напряжённости на берегу 
Средиземного моря недалеко от Ев-
ропы, в Африке. Очаг никак не удаёт-
ся погасить. Мы поддерживаем усилия 
ООН, спецпредставителя генсекрета-
ря организации господина Гасана Са-
ляме, который этим занимается. Для 
нас очень важно, что во всех резолю-
циях, которые принимались Совбе-
зом ООН по Ливии, говорится, что речь 
идёт о политическом процессе, кото-
рый ведут сами ливийцы. Мы ориен-
тируемся на учёт позиций ливийских 
сторон. Важно ещё, что наши усилия 
и усилия международного сообщества 
основываются на принимаемых Сове-
том Безопасности решениях.

Подчеркну два важнейших для нас 
момента, когда мы говорим о Ливии. 
Первый — нужно, чтобы сами ливий-
цы определяли своё будущее, уча-
ствовали в миротворческих усилиях 
по преодолению конфликта и его уре-
гулированию. Второй — надо, чтобы 
это всё соответствовало резолюциям 
Совета Безопасности ООН. Это каса-
ется и контроля за осуществлением 
эмбарго, за его нарушением и в целом 
ведущей роли международного сооб-
щества в разрешении этого конфликта.

Именно с этой точки зрения мы смо-
трим на то, что произошло на этапе 
подготовки к берлинской конферен-
ции, во время и после неё. Решения ре-
гиональных организаций, в том числе 
ЕС, должны чётко вписываться в ман-
дат и резолюции Совета Безопасно-
сти. Если решение за эти рамки вы-
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За ними Москва
Слабые регионы получат поддержку из центра

Павел Панов

К урганская область за пять лет полу-
чит 10 тыс. новых рабочих мест. Более 

того, руководству региона за этот пери-
од предстоит на 10% снизить число без-
работных граждан. Об этом премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин сообщил в ходе 
встречи с участниками совета по разви-
тию Курганской области и представите-
лями общественности. Проблемы, с кото-
рыми сегодня сталкиваются российские 
регионы, копились годами, подчеркнул 
премьер. Так, состояние больницы ско-
рой помощи в Кургане он оценил всего 
лишь двумя словами: «Просто грустно».

�� СИСТЕМНАЯ ПРОБЛЕМА

Михаил Мишустин, как и обещал, начал 
регулярно посещать регионы. Причём те-
перь вместе с ним в субъекты РФ приез-
жают и курирующие их министры. Так, 
свою вторую региональную поездку гла-
ва кабмина совершил с главой Минфина 
Антоном Силуановым — именно он был 
назначен куратором Курганской области.

Сейчас этот субъект входит в десят-
ку регионов с наиболее низким уровнем 
социально-экономического развития. 
Экономика области остаётся больной 
сферой и требует особого внимания 
центра. Именно такие регионы и надо 
посещать в первую очередь, считает 
глава кабмина.

Выведению проблемных террито-
рий из зоны бедности должны помочь 
индивидуальные программы социаль-
но-экономического развития. Вариан-
ты исправления ситуации и обсужда-
лись на встрече премьер-министра 
с местными властями и бизнесом.

— Правительство сейчас направляет 
свои усилия на решение двух основных 
ключевых задач. Это соответственно 
повышение доходов людей и увеличе-
ние темпов экономического роста, что 
позволит получить широкий эффект 
и по другим направлениям — в образо-
вании, науке, инновациях, социальной 
сфере, ну и, конечно, в бизнесе, — ска-
зал Михаил Мишустин.

Курганская область входит и в десят-
ку субъектов с самыми низкими пока-
зателями средней заработной платы — 
она составляет здесь 20,3 тыс. рублей 
при среднероссийской 33,2 тыс. рублей. 
На ситуацию влияет и то, что в регио-
не последние 25 лет растёт смертность 

и люди с каждым годом активнее пе-
реезжают в другие места. Сейчас здесь 
проживают 826,9 тыс. человек, 29% 
из которых пенсионеры.

Однако все задатки для изменения 
ситуации, по словам премьер-мини-
стра, у региона есть. Индекс промыш-
ленного производства в Курганской 
области в два раза выше среднероссий-
ского, растут инвестиции в основной 
капитал. Оценил Михаил Мишустин 
и усилия местных властей по развитию 
социальной инфраструктуры.

— А в целом, конечно, можно ска-
зать, что проблемы, которые у вас есть, 
о которых мы сегодня услышали, копи-
лись годами. Это системная многолет-
няя проблема. Мы осмотрели сегодня 
больницу. Просто грустно, — сказал гла-
ва кабмина.

В присутствии участников совеща-
ния премьер личным распоряжением 
утвердил программу социально-эконо-
мического развития Курганской области 
на 2020–2024 годы. Согласно документу, 
одной из основных целей является сни-
жение доли населения, доходы которо-
го находятся ниже прожиточного мини-
мума, с нынешних 19,6 до не более 8,2%. 
За пять лет планируется создать около 
10 тыс. новых рабочих мест и примерно 
на 10% снизить число безработных.

Поставленные задачи выполнимы, 
считает директор Центра исследова-
ний региональных реформ Института 
прикладных экономических исследо-
ваний (ИПЭИ) РАНХиГС Александр Де-
рюгин. Однако, по его мнению, на это 
потребуется больше, чем четыре года.

— Вытащить регион и изменить уро-
вень его экономического развития 
за четыре года маловероятно. Для этого 
потребуется больше времени, и ни один 
регион из десяти не сможет этого сде-
лать, — считает эксперт.

По мнению Александра Дерюгина, 
изменить ситуацию с бедностью в ре-
гионах оперативными темпами можно 
с помощью бюджетных трансфертов, 
но число таких граждан не уменьшит-
ся вдвое.

�� ЖИВОТНОВОДСТВО НА 2 МЛРД

После совещания премьер пообщался 
с членами совета по стратегическому 
развитию Курганской области и пред-
ставителями общественности. Любой 
желающий мог напрямую обратиться 

к председателю правительства с ин-
тересующим его вопросом или пред-
ложением. Перед тем как выслушать 
собравшихся, Михаил Мишустин со-
общил, что дал поручение Минэнерго, 
МЭР и ФАС РФ проанализировать проб-
лему высоких энерготарифов для пред-
приятий в Курганской области и решить 
её в ближайшее время.

Во время беседы гендиректор ООО 
«ДомСтройМонтаж» Владлен Воро-
бейчик предложил усовершенство-
вать систему государственных заку-
пок, в том числе и для строительных 
компаний. По его словам, необходимо 
изменить действующий 44-ФЗ и пред-
усмотреть для заказчика возможность 
оперативного расторжения контрак-
тов для заключения новых. Также про-
звучало предложение сократить в два 
раза количество возможных спосо-
бов закупок. Идею сразу же поддер-
жал премьер.

Также глава кабмина поручил Мин-
сельхозу провести масштабную кам-
панию по информированию бизнеса 
об экспортных возможностях, в том 
числе в части продукции животновод-
ства. С такой инициативой выступил 
член правления общественной орга-
низации «Национальный союз мясопе-
реработчиков России». По его словам, 
развитие животноводства позволит ре-
гиону создать более 50 тыс. новых ра-
бочих мест, довести среднюю зарплату 
до 35 тыс. рублей и принести в регио-
нальный бюджет 2 млрд рублей налогов.

�� СОЖАЛЕНИЕ И СТЫД

В ходе визита премьер вместе с Ан-
тоном Силуановым, вице-премьером 
Маратом Хуснуллиным и министром 
здравоохранения Михаилом Мурашко 
осмотрел Курганскую больницу скорой 
медицинской помощи.

Михаил Мурашко посетовал, что 
капитальный ремонт здания не про-
водился около 40 лет, а само оборудо-
вание больницы окончательно уста-
рело. Эта информация, как и внешний 
вид медицинского учреждения, вызва-
ла у премьера неоднозначные эмоции.

— Очень грустно, что в таком состоя-
нии больница. Здесь невозможно ни ле-
читься, ни, наверное, качественно рабо-
тать. Это вызывает только сожаление 
и стыд, — сказал Мишустин в ходе об-
щения с персоналом больницы.

Заведующий отделением анестези-
ологии и реанимации Александр Ро-
зенберг рассказал премьеру, что кап-
ремонта не было практически ни в одном 
из отделений, и выразил надежду, что 
больнице будет оказана поддержка.

— Можете не сомневаться в этом, — 
заверил премьер.

Замдиректора Травматологическо-
го центра имени академика Г.А. Илиза-
рова Елена Воронович в ходе встречи 
рассказала премьеру, что жители Кур-
ганской области просят построить но-
вое здание для этого учреждения. Ми-
хаил Мишустин пообещал разобраться 
и с этой проблемой.

«Соглашения об экстрадиции         должны быть с нормальными странами»
Замглавы МИД России Сергей Вершинин — о нарушениях                  прав человека американцами по всему миру и новой миссии ЕС в Ливии 
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Законсервированный парламент

Алан Маргоев

Аналитик Института международных 
исследований МГИМО МИД России

В Иране прошёл первый тур парла-
ментских выборов. Накануне в день 

тишины страна обнаружила себя в чёр-
ном списке ФАТФ (группа разработки 
финансовых мер борьбы с отмывани-
ем денег. — «Известия») и узнала о пер-
вых жертвах коронавируса. Под конец 
1398 года (по иранскому календарю) на-
селение устало от потрясений: позади 
«бензиновые» протесты с десятками без-
молвно погибших граждан в отсутствие 
интернета, смерть национального полко-
водца от американской ракеты и больше 
сотни соотечественников на борту граж-
данского самолёта от собственных ракет 
и в давке на траурных процессиях.

Явка рекордно низкая — чуть боль-
ше 42%. Если четыре года назад ра-
боту избирательных участков прод-
левали до полуночи из-за очередей, 
то в этот раз — потому что очередей 
долго ждали. Тогда попытка прези-
дента Хасана Рухани решить ядерную 
проблему вселяла иранцам надеж-
ду, что их страна будет признана ми-
ром «нормальной» и экономические 
связи с развитыми странами обеспе-
чат национальное благосостояние. 
В 2015 году Иран договорился об огра-
ничении ядерной программы в обмен 
на снятие санкций, но политическая 
турбулентность в США поставила 
на Тегеране крест — под угрозой ока-
залось не только соглашение по иран-
ской ядерной программе, но и соци-
ально-экономическая стабильность 
и национальная безопасность страны.

Американские санкции против не-
фтяного и финансового секторов иран-
ской экономики вернули в 2018 году, 
а затем стали расширять на другие от-
расли. В результате кампании «мак-
симального давления» иранский риал 
подешевел в три раза по отношению 
к американскому доллару, ВВП Ирана 

стал ежегодно сокращаться минимум 
на 5%, инфляция — достигать 40% в го-
довом исчислении. Безработица среди 
молодого населения — треть жителей 
в возрасте от 15 до 30 лет — составила 
27%, а среди молодых людей с высшим 
образованием — около 40%.

За два президентских срока Рухани, 
которые незаслуженно запомнят неу-
дачными, умеренные силы в руковод-
стве Ирана потеряли доверие населе-
ния. Политический маятник ожидаемо 
качнулся обратно — все 30 депутатских 
мест от Тегерана у реформаторов за-
брали консерваторы. Второй тур выбо-
ров пройдёт 17 апреля, но уже сейчас 
очевидно, что новый состав парламен-
та, в котором заседают 290 депутатов, 
будет на три четверти сформирован 
из консерваторов. И дело не столько 
в том, что кто-то проиграл: от череды 
неудач стала проигрывать вся система.

Иран переживает кризис средне-
го возраста. Со времён исламской ре-
волюции идёт 42-й год, и её идеоло-
гия нуждается в обновлении, чтобы 
население продолжило отстаивать 
национальный проект внутри стра-
ны и за её пределами. В государстве 
бурная внутриполитическая жизнь, 
а год назад духовный лидер объявил 
второй этап исламской революции, 
но фундаментально альтернативные 
политические движения по-прежнему 
не допущены к арене. Политическая 
палитра в Иране умещается в телеви-
зионный ящик, который показывает 
два канала: условно консервативный 
и условно реформаторский, но оба 
принадлежат государству, а осталь-
ные запрещены. В этих условиях насе-
ление проявляет апатию и предпочи-
тает этот ящик не включать.

Долготерпение иранцев иссяка-
ет, укрепляются позиции радикально 
настроенных сил. Даже при поддерж-
ке прореформаторски настроенного 
парламента Хасану Рухани не удалось 
убедить иранский истеблишмент ра-
тифицировать Палермскую конвен-
цию и Конвенцию о борьбе с финанси-
рованием терроризма — их отклонили 
по идеологическим причинам, и ФАТФ 
после нескольких предупреждений 
21 февраля этого года вернула Иран 
в чёрный список. А после того как ев-
ротройка в ответ на пятый шаг Ира-
на по сокращению своих обязательств 
по ядерной сделке запустила меха-
низм разрешения споров и пригрози-
ла вернуть санкции ООН против стра-
ны, уходящий в отставку парламент 
предложил обсудить выход из Дого-
вора о нераспространении ядерного 

оружия (ДНЯО). Никто не гарантирует, 
что парламент нового созыва не про-
сто продолжит дискуссию, а возьмёт-
ся за пересмотр внешнеполитических 
обязательств страны.

В 2021 году предстоит следующее 
внутриполитическое испытание — пре-
зидентские выборы. Победы консер-
ваторов не изменят автоматически 
внешнюю политику страны — её опре-
деляют не столько президент и депута-
ты, а духовный лидер с учётом мнения 
духовенства и силовиков из Корпуса 
стражей исламской революции. Но ри-
торика и стиль взаимодействия с ми-
ром следующих представителей Ирана 
устроят партнёров страны куда меньше, 
чем опыт работы с командой Рухани.

В меньшей степени смена настро-
ений в Иране повлияет на отношения 
с Россией. Тегеран не станет сговор-
чивее в отношении Каспия — там без-
результатно настаивают на том, что 
им причитается пятая часть акватории 
моря. В Сирии российские и иранские 
интересы совпадают лишь в том, что 
необходимо прекратить гражданскую 
войну и сохранить территориаль-
ную целостность страны, — остальные 
предпочтения расходятся в нюансах.

Однако в Тегеране — даже с учётом 
исторической осторожности иран-
цев в отношении Москвы — понимают, 
что на международной арене Россия 
отчётливее других держав выража-
ет понимание национальных инте-
ресов Ирана и если не поддерживает 
иранский внешнеполитический курс, 
то не критикует партнёров публично.

Несмотря на риск введения вто-
ричных санкций США и трудности ре-
ализации инфраструктурных проек-
тов в Иране, «Росатом» продолжает 
строительство второго энергобло-
ка АЭС в Бушере. Важное условие та-
кого сотрудничества заключается 
в том, чтобы вне зависимости от судь-
бы ядерного соглашения Тегеран про-
должал полноценное взаимодействие 
с инспекторами МАГАТЭ и сохра-
нял транспарентность своей ядер-
ной программы. Если политика кон-
серваторов приведёт к тому, что Иран 
прекратит добровольно соблюдать 
положения дополнительного про-
токола к соглашению о гарантиях 
МАГАТЭ, станет внезапно обогащать 
уран на уровне 20% или запустит про-
цедуру выхода из ДНЯО, Москва будет 
вынуждена приостановить сотрудни-
чество в ядерной сфере. Более круп-
ных или даже сравнимых по масштабу 
проектов в портфеле российско-иран-
ских экономических отношений нет.

МНЕНИЕ 

« ПРАВА ЧЕЛОВЕ-
КА ОЧЕНЬ ВАЖ-
НЫ, ПО НИМ 

НАДО РАБОТАТЬ. НО НЕ ДЕ-
ЛАЯ ИХ ПОЛИТИЧЕСКИМ 
ОРУДИЕМ ДАВЛЕНИЯ НА ТУ 
ИЛИ ИНУЮ СТРАНУ

трализуют SARS, не могут соединяться 
с белками нового патогена. А значит, для 
эффективной вакцины необходимо раз-
работать совершенно иные компоненты.

�� ВАКЦИНА БЛИЗКО

Раннее посол Китая в Москве Чжан 
Ханьхуэй заявил, что оригинальная вак-
цина от инфекции уже создана. Иссле-
дования подтвердили, что она позволяет 
сформировать иммунитет к 2019-nCoV. 
Но, подчеркнули в посольстве, требуют-
ся дополнительные тестирования.

— При заявленных сроках начала ис-
пытаний экспериментальной вакцины 
против коронавируса (апрель) ожидать 
полноценного одобрения её массового 
использования можно только через не-
сколько лет, — уверен Данила Коннов. — 
В некоторых исключительных случа-
ях ВОЗ и FDA (Агентство министерства 
здравоохранения и социальных служб 
США. — «Известия») могут рекомендовать 

к использованию вакцины, не прошедшие 
все необходимые для массового примене-
ния этапы, но они должны доказать свою 
высокую эффективность и безопасность.

В качестве примера учёный привёл 
вакцину против малярии, которую экс-
периментально применяют для детей 
в нескольких пилотных регионах Афри-
ки. Но этот случай скорее исключение 
и оправдан тяжёлой эпидемиологиче-
ской ситуацией. А новый тип коронави-
руса отличается низкой летальностью.

Абсолютное большинство заболев-
ших выздоравливает. Поэтому гово-
рить о смертельной угрозе пандемии 
не следует, даже несмотря на новые оча-
ги заболеваемости в мире, уверен декан 
факультета биологической и медицин-
ской физики МФТИ Александр Мелер-
занов. Наибольшую опасность патоген 
представляет для людей с ослабленным 
иммунитетом. А для остальных он вряд 
ли более страшен, чем, например, вирус 
гриппа, заверил эксперт.

ходит, то это неприемлемо и является 
источником обеспокоенности. Я вновь 
говорю о ведущей роли Совбеза и его 
решений. Это же касается того, как 
мы смотрим на эффективность при-
лагаемых усилий с точки зрения во-
влечения или подключения к этим уси-
лиям самих ливийских сторон. Без них 
что-либо делать — плохо, неэффектив-
но, за них решать нельзя. Именно поэ-
тому мы встречаемся со всеми сторо-
нами, приглашали их в Москву. Именно 
поэтому настаиваем, чтобы решения 
принимались на основе участия ли-
вийских сторон, иначе это не будет 
работать. В этом мы убедились за по-
следние годы, когда все мы в разной 
степени занимались ливийским уре-
гулированием.

То есть сейчас Россия ждёт дополни-
тельной информации о миссии Евро-
союза?

Повторю. Для нас очень важно, что-
бы то, что решают европейцы о своих 
действиях по Ливии, соответствова-
ло резолюциям Совета Безопасности. 
Они не могут выходить за рамки ман-
дата, который установило для этих 
действий международное сообщество 
в лице Сов беза.

Россия неоднократно заявляла о нару-
шении прав человека в отношении лиц, 
незаконно арестованных американца-
ми на территории третьих стран. Это ка-
сается Константина Ярошенко, Виктора 
Бута, Романа Селезнёва. Планирует ли 
Москва поднимать этот вопрос на меж-
дународных площадках? Есть ли у Рос-
сии намерение заключить соглашение 
об экстрадиции с теми странами, с ко-
торыми его ещё нет? Может быть, с США 
и Израилем?

У нас вызывают возмущение, него-
дование и осуждение случаи, о кото-
рых вы сказали. К сожалению, им уже 
много лет. Арест Константина Яро-
шенко — беззастенчивый захват 
гражданина России на территории 
третьей страны. В последнее вре-
мя таких захватов не было, но было 
серьёзнейшее давление американ-
цев на своих союзников, чтобы они 
выдавали США россиян — их фами-
лии известны. Причём американцы 
абсолютно не утруждаются цивили-
зованными методами общения с рос-
сийскими гражданами — их принуж-
дают к заявлениям, самооговору и так 
далее. Мы этого не принимаем, осуж-
даем и считаем, что это полностью 

противоречит попыткам американ-
цев представить себя в роли последо-
вателей демократических ценностей, 
в том числе в правозащитной и пра-
воохранительной областях.

Я не знаю ни одного контакта с аме-
риканцами, где бы мы эти вопросы 
ни ставили в резкой форме. Мы про-
должим это делать и на международ-
ной арене. Мы делаем это в первую 
очередь в Женеве в Совете по правам 
человека, делаем это в Нью-Йорке, при-
бегаем к различным международным 
правозащитным процедурам. Всё это 
мы используем.

Соглашения об экстрадиции долж-
ны быть в обойме нормальных отноше-
ний с нормальными странами. Другое 
дело, что это двустороннее движе-
ние — вы должны видеть шаги навстре-
чу. Плюс к этому понятно, что эти со-
глашения требуют очень серьёзной 
внутриведомственной координации 
в любой стране: России, США, других 
местах. Могу только подтвердить, что 
все эти наши люди находятся в зоне по-
вышенного внимания. Наши консуль-
ские учреждения и посольства в этих 
странах, в США в первую очередь, име-
ют постоянные поручения тщательно 
следить за этим и добиваться встречи 
с нашими людьми, не допуская ника-
кого дискриминационного отношения 
к российским гражданам.

24 февраля в Женеве открылась 
43-я сессия Совета ООН по правам че-
ловека. Россия намерена подать заяв-
ку на участие в этом совете на период 
с 2021 по 2023 год. Мы там не участво-
вали с 2015-го. Когда решится этот во-
прос и каковы наши шансы попасть 
в СПЧ ООН? Если мы не войдём в число 
этих 47 стран-делегатов, что мы от это-
го потеряем?

Больше всего от нашего членства 
приобретут международное сооб-
щество и сам Совет по правам чело-
века. Наша позиция: права человека 

в комплексе — а их чрезвычайно мно-
го — очень важны, по ним надо рабо-
тать, но делать это без политизации, 
без стремления, которое мы часто ви-
дим, в Женеве в том числе, ухватить-
ся за какой-то правозащитный аспект 
и сделать это политическим оруди-
ем давления на ту или иную страну, 
не угодную кому-то. У России очень 
взвешенные подходы, сбалансиро-
ванные, если хотите, потому что пра-
ва человека — это океан. Среди них — 
права женщин, детей, гендерные 
моменты, вопросы меньшинств и т.д. 
В любых вопросах, которые вы возь-
мёте, мне кажется, наш взвешенный 
подход вызывает уважение. Поэтому 
я говорю, что если Россия окажется 
в СПЧ, будет лучше для него и меж-
дународного сообщества.

Выборы пройдут в октябре. Мы уже 
прилагаем усилия, чтобы довести 
до всех наши аргументы — если хо-
тите, плюсы нашего членства в СПЧ. 
Посмотрим, я настроен очень оптими-
стично исходя из того, что уже сказал.

Считаете ли вы нынешние действия 
ВАДА частью политического давле-
ния на Россию? Чувствует ли себя Мо-
сква несколько изолированной в этом 
плане на международной арене?

Я не думаю, что спорт высоких 
достижений, соревнования любо-
го уровня — регионального, а тем бо-
лее международного — возможны без 
участия России. Это не просто сло-
ва. Вся история российского спорта 
показывает, что без участия наших 
спортсменов любое мероприятие те-
ряет. Мы же действуем транспарент-
но в том, что касается защиты ин-
тересов российских спортсменов и, 
естественно, защиты интересов РФ.

В конечном счёте должна востор-
жествовать правда, процессы, кото-
рые сейчас идут, — арбитражные суды 
и так далее — покажут, что Россия ис-
полняет все требования олимпийско-
го движения и иных международных 
спортивных организаций и имеет пол-
ностью заслуженное право претендо-
вать на то, чтобы наши спортсмены 
участвовали во всех международных 
мероприятиях. Говорить о заговоре, 
конспирологии... Я не исключаю, что 
у кого-то есть желание на этом фрон-
те попытаться нанести политический 
или спортивно-политический ущерб 
России, но не вижу оснований для того, 
чтобы такие замыслы и усилия были 
успешными.
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COVID-2019 захватил Ломбардию, Венето и направился в Палермо (на фото — 
карабинер на площади у Миланского собора)

Михаил Мишустин обещал выделить из Резервного фонда средства на ремонт 
Курганской больницы
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Последний марш
Каким войдёт в историю России Дмитрий Язов

Владислав Крылов, Алексей Рамм, 
Арсений Замостьянов

Последний маршал Советского Сою
за, фактически последний министр 

обороны СССР, герой войны и член само
провозглашённого Государственного ко
митета по чрезвычайному положению, 
действия которого были квалифици
рованы как попытка госпереворота. 
Для характеристики Дмитрия Язова как 
персонажа истории России ХХ века на
прашивается штамп «неоднозначный». 
Но люди, знавшие его, уверены: маршал 
Язов, ушедший из жизни 25 февраля, всег
да был цельной личностью и настоящим 
защитником своего Отечества. 

�� ИЗ ШКОЛЫ НА ВОЙНУ

Он родился в крестьянской семье 8 но-
ября 1924 года — в праздничные дни го-
довщины революции, достижения ко-
торой он защищал всю жизнь. Приписав 
себе год возраста, в 17 лет ушёл на фронт, 
не успев закончить среднюю школу. Ор-
ден Красной Звезды, вручённый Язову 
в 1945-м, был в прямом смысле заслу-
жен кровью: два ранения, одно тяжёлое — 
в голову и лицо, при прорыве блокады 
Ленинграда в 1943 году. Его унесли с поля 
боя ослепшим — снарядом тронуло го-
лову. Но Язов вернулся на фронт — уча-
ствовал в освобождении Прибалтики.

После войны старший лейтенант 
Язов был откомандирован на курсы 
усовершенствования офицеров. Уже 
в 1953-м в звании майора получил нако-
нец свидетельство о среднем образова-
нии после вечерней школы — нередкое 
в те времена дело среди ветеранов, ухо-
дивших на фронт со школьной скамьи.

В 1956-м с золотой медалью окончил 
Академию имени Фрунзе — было ясно, 
что теперь с армией будет связана вся 
его жизнь. В 1962 году полковника Язо-
ва по указанию маршала Чуйкова назна-
чили на должность командира элитного 
400-го мотострелкового полка и скрыт-
но перебросили на Кубу вместе с вверен-
ным подразделением. В случае агрессии 
американцев Язов должен был защитить 
Остров свободы. Обошлось без войны, 
но проведённая операция принесла бу-
дущему маршалу ещё одну награду — ор-
ден Красного Знамени.

Закончив в 1967 году учёбу в Во-
енной академии Генерального штаба, 
Язов последовательно двигался по сту-
пеням офицерской карьеры: командир 
дивизии, командир армии, командую-
щий округом, заместитель министра 
и, наконец, с 1987-го министр обороны 
сверхдержавы. С 1990 года он носил зва-
ние маршала — как оказалось, последне-
го в истории СССР.

— Будучи министром обороны, Дмит-
рий Язов сделал многое для мировой 
безопасности, — рассказал «Извести-
ям» военный историк Дмитрий Болтен-
ков. — Именно на конец 1980-х пришлась 
эпоха стабилизации отношений между 
СССР и США. Началось ядерное разору-
жение. Именно Язов выстроил сложную 
систему контроля над ядерной безопас-
ностью. Многие новейшие российские 
системы вооружения, такие как «Кин-
жал», «Посейдон» и «Авангард», начали 
своё развитие именно во времена Язо-
ва. Тогда Минобороны под его руковод-
ством поддержало начало работ по этим 
проектам.

�� «РОДИНУ Я НЕ ПРЕДАВАЛ»

Когда руководство СССР в рамках начав-
шейся перестройки приняло решение 
о сокращении армии, маршал Язов ока-
зался противником действующей вла-

сти. В августе 1991-го он встал на дру-
гую сторону конфликта — но, в отличие 
от гражданских коллег по ГКЧП, оказал-
ся не готов отдать приказ открыть огонь 
по мирным людям.

«За всё время после того, как был об-
разован ГКЧП, я издал два документа, — 
вспоминал он позднее. — Первый: при-
вести войска в повышенную боевую 
готовность. И второй — о том, чтобы 
вывести войска из Москвы 21 августа. 
А введены они были по моему устному 
приказу для охраны объектов, которые 
подлежало охранять в соответствии 
с повышенной боевой готовностью. 
В том числе охраняли Дом президиума 
Верховного Совета РСФСР, Гохран».

Августовский путч завершился для 
маршала обвинением в измене Роди-
не и 498 днями «Матросской Тишины». 
В феврале 1994 года Язов вместе с боль-
шинством обвиняемых по делу ГКЧП 
был амнистирован Государственной 
думой. Однако принципам экс-министр 
обороны остался верен.

«Родину свою я не предавал и до сих 
пор считаю, что ново-огарёвский дого-
вор был неконституционным, — говорил 
он. — В присяге нет ни слова о президен-
те — я народу давал клятву».

�� «ИСТИННЫЙ ОФИЦЕР»

Участники событий августа 1991-го по-
степенно уходили — кто в политическое 
небытие, кто в вечное. Страна вырулива-
ла на новый курс, покончив с националь-
ным унижением лихих 1990-х. Язов после 
амнистии вернулся на высокие долж-
ности: был главным военным советни-
ком Минобороны, главным военным 
советником-консультантом начальни-
ка академии Генштаба. А уже в весьма 
преклонном возрасте — генеральным ин-
спектором Управления генеральных ин-
спекторов Министерства обороны Рос-
сийской Федерации.

В 2009-м Язов был награждён ор-
деном «За заслуги перед Отечеством» 
IV степени; совсем недавно министр 
обороны Сергей Шойгу приколол к мар-
шальскому кителю знак III степени дав-
но заслуженной награды.

— Истинный офицер и настоящий 
патриот, преданный воинскому долгу, 
Дмитрий Тимофеевич всегда отдавал 
себя без остатка делу служения Отчиз-
не, — заявил министр обороны, выражая 
соболезнования в связи с кончиной мар-
шала. — Для всех нас он был и останется 
человеком-легендой, от начала и до кон-
ца прошедшим Великую Отечественную 
войну, зарекомендовавшим себя сме-
лым, решительным бойцом, мудрым, 
ответственным командиром. Недаром 
он был назначен министром обороны 
в сложное для страны время и достойно 
исполнял обязанности, оставаясь вер-
ным своим идеалам и Родине.

Недавно Дмитрию Язову исполнилось 
95 лет — большой срок, долгий и сложный 
путь. Маршал прожил жизнь, в которой 
было немало героических деяний. Были 
и ошибки — но сейчас, с расстояния поч-
ти в три десятилетия, они, пожалуй, мо-
гут казаться не такими однозначными.

Похороны маршала СССР Дмитрия 
Язова пройдут 27 февраля. Родствен
никами принято решение о погребении 
Дмитрия Тимофеевича на Федеральном 
военном мемориальном кладбище в Мы
тищах. Председатель комиссии по орга
низации похорон маршала СССР Дмитрия 
Язова — министр обороны Российской 
Федерации генерал армии Сергей Шойгу.

Не по чесноку
A В перечне 18 позиций, в том 

числе чеснок, уточнила она. 
По данным ЕМИСС, в этом регионе в ян-
варе он подорожал на 20,9%. Но сама 
цена заметно выше среднероссийской — 
228 рублей за килограмм.

«Известия» также направили запрос 
в Минсельхоз.

Объективных причин для повыше-
ния цен на чеснок нет — урожай прошло-
го года был абсолютно нормальным, ут-
верждает исполнительный директор 
Плодоовощного союза Михаил Глуш-
ков. Что касается заявлений, что якобы 
из-за коронавируса могут прекратиться 
поставки из Китая, они не имеют отно-
шения к действительности, добавил он.

— Да, у нас большая доля чеснока им-
портная, из Поднебесной. Но практики 
регулярных поставок нет — приво зят 
сразу максимум после сбора урожая ле-
том, и он хранится на наших складах, — 
рассказал эксперт. — Что действитель-
но связано с коронавирусом — так это то, 
что наши люди ассоциируют потребле-
ние чеснока с укреплением иммунитета. 
Ажиотаж населения и поднимает цены.

«Известия» направили запросы в Ас-
социацию компаний розничной тор-
говли, X5 Retail Group (сети магазинов 
«Пятёрочка», «Перекрёсток» и другие), 
«Ашан», «Магнит», «Дикси», «Ленту» 
и Metro Cash & Carry. Во вторник ни в од-
ной из организаций не смогли объяс-
нить причин подорожания чеснока.

�� КИЛОГРАММ ЗДОРОВЬЯ

Вера россиян в пользу чеснока как про-
филактического средства от простуды 
и вирусов небеспочвенна, утверждает 
директор ФИЦ питания Дмитрий Ни-
китюк.

— Действительно, он содержит мно-
го биологически активных веществ, 
которые влияют на самочувствие, ра-
ботоспособность. Чеснок улучшает ре-
зистентность — устойчивость к различ-
ным патогенным факторам, — рассказал 
эксперт.

По его словам, в терапевтических це-
лях достаточно есть одну-две дольки 
в день. Лучше делать это вечером, что-
бы сохранять возможность общаться 
без ограничений из-за запаха, посове-
товал Дмитрий Никитюк.

Высокий спрос, а вместе с ним и цен-
ник на народные средства «от коронави-
руса» может сохраняться в ближайшие 
полгода, полагает член совета Гильдии 
маркетологов Николас Коро. Также па-
нические настроения могут сказать-
ся на продажах мёда, хрена и горчицы, 
спрогнозировал специалист. Из пере-
численных продуктов в системе ЕМИСС 
отслеживаются цены только на мёд — 
в январе они выросли на 2,7% относи-
тельно прошлого года.

Ранее на фоне коронавируса наблю-
дались всплеск спроса и беспрецедент-
ный рост цен только на медицинские 

товары. В частности, ФАС зафиксиро-
вала подорожание масок практически 
во всех регионах страны, в некоторых 
в разы. На позапрошлой неделе предста-
вители Минздрава и антимонопольной 
службы сообщали, что рассматривают 
возможность заморозки цен на этот то-
вар, но к действиям пока не перешли.

Как писали «Известия», спрос на про-
тивовирусные средства вырос в 3,6 раза. 
Средний чек на их покупку пока сохра-
няется на уровне 340–350 рублей, как 
и год назад. Спрос на иммуномодуля-
торы увеличился только на 9%, но они 
уже подорожали на 12%.

A Недавний успех биткоинов 
заметно облегчил задачу 

мошенникам, согласен и управляю-
щий Федерального общественно-го-
сударственного фонда по защите прав 
вкладчиков и акционеров Марат Са-
фиулин.

— Криптоистория 2017–2018 годов по-
казала, что быстрое сказочное обогаще-
ние возможно, причём это поле нахо-
дится вне традиционных финансовых 
институтов. Отсутствие национально-
го и глобального надзора за криптосфе-
рой делает её Клондайком для создания 
самых изощрённых недобросовестных 
проектов. В том числе финансовых пи-
рамид. Вряд ли нам удастся в ближай-
шие год-два справиться с криптомошен-
никами, даже если будет принят весь 
пакет регулирования цифровых прав, — 
уверен он.

�� НАРИСУЕМ — БУДЕМ ПЛЫТЬ

В прошлом году начали распростра-
няться и новые схемы привлечения лю-
дей в финансовые пирамиды, сообщи-
ли «Известиям» в ЦБ.

— Мошенники не отстают от трендов, 
а иногда сами их создают и раскручива-
ют, используя при этом нестандартные 
решения. Например, в 2019-м создате-
ли пирамид активно начали привле-
кать средства граждан для инвести-
ций в строительство жилых домов 
с помощью 3D-принтеров, — рассказал 
«Известиям» директор департамента 
противодействия недобросовестным 
практикам ЦБ Валерий Лях.

При этом такая технология действи-
тельно существует — за рубежом уже 
есть крупные проекты, однако ни о ка-
кой реальной деятельности в случае 
с мошенниками речь, естественно, 
не идёт, пояснил Олег Анисимов.

Ещё одна свежая уловка — предло-
жение приобрести путёвку на круизные 
путешествия по цене на 50% ниже рынка.

— Для получения такой опции че-
ловеку надо было ежемесячно пере-
водить на счёт организатора не менее 
$100 и привлечь не менее пяти друзей 
или знакомых. За каждого нового участ-
ника сверх оговорённых пяти были обе-
щаны начисления на личный счёт про-
цента от их взносов. При соблюдении 
всех условий через год клиент мог пре-
тендовать на получение дешёвой путёв-
ки. Банк России выявил несколько таких 
пирамид. По оценкам, в каждую из них 
организаторы привлекли около 500 че-
ловек, — рассказали в пресс-службе ре-
гулятора.

Одна из компаний была якобы заре-
гистрирована в США, поэтому перево-
ды должны были осуществляться в аме-
риканской валюте. При этом в личном 
кабинете на счёт клиента зачислялись 
некие «круизные доллары» или «вну-
тренние баллы».

— Сложность выявления схемы была 
ещё и в том, что люди, связываясь с по-
добными структурами, изначально на-
строены на длительное ожидание – 
мошенники не случайно оговаривают 
получение услуги или товара такими 
широкими временными рамками. Пока 

идёт время, пирамида растёт, а органи-
заторы, даже при наступлении обещан-
ного срока, придумывают, как ещё затя-
нуть время. Зачастую люди начинают 
«бить в колокола», жаловаться, когда 
организаторы успели собрать деньги 
и скрыться, — пояснили в Центробанке.

Ещё на одну проблему при выявле-
нии такого рода пирамид обратил вни-
мание эксперт Олег Анисимов. По его 
словам, схема матричного типа (ког-
да участники должны заполнять оче-
редной ряд пирамиды за счет пригла-
шённых) опасна ещё и тем, что людям 

Общество

Возьмите трубку
Ветеранов обеспечат кнопочными мобильными телефонами

Анастасия Гаврилюк, 
Валерий Кодачигов

Государство договорилось с сото
выми операторами о выдаче вете

ранам Великой Отечественной вой
ны бесплатных кнопочных телефонов 
ко Дню Победы, рассказал «Извес
тиям» источник, близкий к Минком
связи. Предполагается, что услуги 
связи для них будут бесплатными. 
На устройства мобильные компании 
могут потратить до 50 млн рублей, 
а на саму связь — до 80 млн рублей 
в год, подсчитали эксперты. Сотовые 
операторы поддерживают проведе
ние такой акции, рассказали «Извес
тиям» их представители. Несмотря 
на то что продажи кнопочных аппа
ратов снижаются, они всё ещё востре
бованы, причём не только у пожилых 
людей. Доля таких устройств в общих 
продажах мобильных телефонов со
ставляет 27%, следует из данных ком
пании GfK.

�� ВСЕГДА НА СВЯЗИ

Минкомсвязи и сотовые операторы 
обсудили обеспечение ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны бесплат-
ными телефонами и услугами связи, 
рассказал «Известиям» источник, 
близкий к ведомству. По его словам, 
компании готовы предоставить аппа-
раты и связь за свой счёт. Речь идёт 
о телефонах с крупными кнопками 
и хорошо различимыми элементами 
на экранах — такие устройства луч-
ше всего подходят для пожилых лю-
дей, пояснил собеседник «Известий». 
Состав пакета услуг ещё обсуждает-
ся, при этом оговорено, что можно бу-
дет бесплатно звонить в экстренные 
службы, а также волонтёрам, кото-
рые будут прикреплены к пожилым 
абонентам. В пресс-службе Минкомс-
вязи «Извес тиям» подтвердили, что 
ведётся работа по организации та-
кого проекта.

Ранее председатель комитета Гос-
думы по информационной полити-
ке, информационным технологиям 
и связи Александр Хинштейн го-

ворил, что телефоны с тревожной 
кнопкой должны получить 60 тыс. 
участников и инвалидов Великой 
Отечественной войны.

Стоимость обычного мобильно-
го телефона с крупными кнопками, 
так называемого «бабушкофона», со-
ставляет в среднем около 800 рублей, 
подсчитал ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. По-
лучается, что только аппараты в рам-
ках этого социального проекта обой-
дутся операторам до 48 млн рублей, 
добавил он. А себестоимость услуг 
связи в зависимости от наполнения 
пакета — 50–80 млн рублей в год, от-
метил эксперт.

Это не особо обременительная 
сумма для операторов и не самый 
внушительный объём устройств, 
считает аналитик. Он подчеркнул, 
что такие гаджеты не исчезли с рын-
ка, а заняли определённые ниши, 
причём их используют не только пен-
сионеры.

— Представление о том, что кно-
почные телефоны покупают лишь 
пожилые люди, ошибочно, на них 
приходится не больше 10% продаж, — 
пояснил Эльдар Муртазин.

В основном такие устройства при-
обретают родители детям, которые 
идут в школу или детский сад, а так-
же закупают компании в качестве 
второй или третьей трубки для сво-
их сотрудников — например, курье-
ров или водителей, пояснил эксперт.

По данным исследовательской 
компании GfK, доля таких устройств 
на общем рынке мобильных теле-
фонов составляет 27%. В России 
за прошлый год было продано бо-
лее 8,3 млн штук кнопочных аппа-
ратов, что на 13% меньше, чем годом 
ранее. В денежном выражении объ-
ём рынка составил 10,8 млрд руб-
лей, что на 19% меньше, чем по ито-
гам 2018-го.

По словам генерального дирек-
тора Telecom Daily Дениса Куско-
ва, простые кнопочные телефоны, 
а не смартфоны были выбраны по-
тому, что не каждый пожилой чело-
век может освоить устройства с сен-
сорным экраном. К тому же если бы 
были выбраны смартфоны, то расхо-
ды операторов выросли в несколько 
раз, при этом для многих ветеранов 
это стало бы бессмысленным подар-
ком.

Одна из мошеннических схем — продажа круизных скидок (на фото — 
туристический лайнер в порту Владивостока)

Министр обороны СССР Дмитрий Язов принимает парад на Красной площади 
9 мая 1990 года

Ветераны во время празднования Дня Победы, Чита

И корабль не плывёт
В ЦБ рассказали о новых уловках создателей пирамид

Биография 
последнего 
маршала СССР

Родился в селе Язово Омской 
области в крестьянской семье.

Командует взводом на Волхов-
ском и Ленинградском фронтах. 
Неоднократно ранен. 

Назначен министром оборо-
ны СССР. За время его руковод-
ства Вооруженные силы сокра-
тили на 500 тыс. человек, начался 
вывод войск из Центральной Ев-
ропы, Монголии, Афганистана. 
Подписаны советско-американ-
ские договоры о ликвидации ра-
кет средней и малой дальности 
и об ограничении стратегических 
наступательных вооружений.

Призван в РККА, направлен в Мо-
сковское военное училище име-
ни Верховного Совета РСФСР.

Командует полком, перебро-
шенным на Кубу для отражения 
возможного вторжения США 
во время Карибского кризиса.
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Произведён в маршалы Совет-
ского Союза. Стал последним 
советским военачальником, по-
лучившим это высокое звание.

Амнистирован.
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Поддержал ГКЧП и стал одним 
из его руководителей. Арестован.19
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Российское законодательство 
предусматривает, что в слу-
чае чрезвычайного подорожа-
ния одного или нескольких про-
дуктов цены на них могут быть 
заморожены на срок до 90 дней. 
И это ограничение распростра-
няется не на всю страну, а только 
на регионы, где цены на социаль-
но значимый продукт питания 
выросли на 30% и более. Правом 
принимать решение о заморозке 
наделено правительство. Пока 
кабмин ни разу им не восполь-
зовался.

Справка «Известий»
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сложно привести, скажем, 10 новых кли-
ентов. И чем больше проходит времени, 
тем труднее из-за «эффекта выжженно-
го поля» становится эта задача.

— При этом жаловаться участникам 
в этом случае не на кого — они не смогли 
привлечь достаточно новичков и не вы-
полнили условия договора для получе-
ния денег, — подчеркнул эксперт.

�� ИНВЕСТИРУЙ В СОСЕДА

По матричной схеме была выстроена схе-
ма пирамиды на Дальнем Востоке, но там 
для достоверности и солидности исполь-
зовалась еще и региональная специфика.

— В прошлом году рекламировалась 
финансовая пирамида, которая предла-
гала «инвестиции» в быстрорастущую 
экономику соседних государств (пре-
жде всего Китая) — в сферу производ-
ства питания, товары повседневного 
спроса, комплектующие для электро-
техники, электронику, недвижимость. 
Компания позиционировала себя как 
международная инвестиционная плат-
форма, созданная на основе иностран-
ной логистической компании, — сооб-
щили в пресс-службе ЦБ.

Организаторы предлагали доход-
ность до 1% в день, срок инвестиций — 
12 месяцев, а минимальную сумму вло-

жений — всего 5 тыс. рублей. При этом 
стать инвестором было возможно толь-
ко по личному приглашению партнёра 
компании.

— Людям обещали реферальный бо-
нус за привлечение новых инвесторов 
и партнёров (10-уровневая рефераль-
ная программа — выплаты от 0,5 до 5% 
с дохода привлечённого партнёра), а так-
же возможность карьерного роста и по-
лучение «представительского» бонуса 
по итогам прошедшего месяца, — пояс-
нили в ЦБ.

Кроме того, в прошлом году для при-
дания достоверности мошенники на-
чали в рекламе указывать доходность, 
«подсчитанную» до десятых и сотых 
процента, предупредили в ЦБ. Напри-
мер, некая организация, якобы зареги-
стрированная в Великобритании, обе-
щала, что инвестиции принесут 87,6% 
дохода. Правда, граждане, которые по-
пались на этот крючок, денег своих вер-
нуть не смогли, добавили в Центробан-
ке.

�� ЭФФЕКТ ДИДЖИТАЛИЗАЦИИ

В прошлом году количество выявлен-
ных пирамид выросло на 30% по сравне-
нию с 2018-м. Тому есть несколько при-
чин, и самая простая из них в том, что 
в связи с усовершенствованием подхо-
да их действительно больше выявляют. 
Однако, по мнению Марата Сафиулина, 
в последние годы повышают свою ак-
тивность и строители пирамид.

— На мой взгляд, это связано с перево-
дом финансового сервиса на «электрон-
ные рельсы». Диджитализация позво-
ляет компаниям, зарегистрированным 
где угодно, работать в глобальном мас-
штабе. Да и переход финансовых мошен-
ников в онлайн в десятки раз удешевил 
создание новых финансовых пирамид, 
сделал возможным их тиражирование 
с разными легендами, предназначенны-
ми для самых разнообразных аудито-
рий, — полагает эксперт.

Если раньше оформление финан-
совой услуги занимало минимум не-
сколько часов, то сейчас достаточно 
нескольких минут, отметил он. При 
этом повышение финансовой грамот-
ности населения пока мало сказалось 
на его защищённости от пирамид. Во-
первых, мошенники разрабатывают 
свои схемы с расчётом на достаточно 
грамотных людей. Во-вторых, строите-
ли пирамид нередко организуют «об-
учающие» курсы, на которых «вкла-
дывают» людям те знания, которые 
выгодны им самим.

�� КУРС НА ПОБЕДУ

В Tele2 сообщили «Известиям», что 
представители компании участво-
вали в совещании, посвящённом 
обсуждению концепции проекта. 
На встрече были сформулированы 
общие требования к аппаратам, ко-
торые подойдут пожилым людям: это 
телефоны, ориентированные прежде 
всего на голосовые услуги, с крупны-
ми экранами, клавишами и шрифтом, 
звуковым сопровождением набора, 
рассказали в пресс-службе компа-
нии.

Оператор считает инициативу по-
ложительной, с прошлого года ком-
пания реализует проект «Переведи 
бабушку в интернет», направленный 
на обучение пожилых людей мобиль-
ному интернету, добавили в пресс-
службе сотовой компании.

В пресс-службе «ВымпелКома» 
(работает под брендом «Билайн») со-
общили, что обсуждают детали уча-
стия в проекте по обеспечению ве-
теранов телефонами и мобильной 
связью. В МТС отметили, что опера-
тор находится в диалоге с другими 
участниками этого проекта.

В «МегаФоне» позитивно отнес-
лись к идее таким образом поздра-
вить ветеранов с 75-летием Победы. 
Оператор сейчас находится в процес-
се обсуждения деталей акции, отме-
тили в пресс-службе компании.

 

Стерильные меры
Госдума разрешит уничтожать незаконный алкоголь

Наталья Башлыкова

Уже в марте Госдума планирует рас-
смотреть законопроект правитель-

ства об уничтожении алкоголя, ставшего 
предметом административных наруше-
ний. Парламентарии готовы его поддер-
жать. Как пояснили «Известиям» в пресс-
службе кабмина, специальный орган, 
который займётся ликвидацией, будет 
определён позже. Против документа вы-
ступают в КПРФ и ЛДПР. Там уверены, что 
любой продукт может быть полезен в пе-
реработке.  

�� УНИЧТОЖАТ НА МЕСТЕ

Как выяснили «Известия», законопро-
ект правительства «О внесении изме-
нений в статью 25 закона “О государ-
ственном регулировании производства 
и оборота этилового спирта, алкоголь-
ной и спиртосодержащей продукции 
и об ограничении потребления (рас-
пития) алкогольной продукции”» будет 
рассмотрен Госдумой в первом чтении 
уже в марте. Как рассказали источники 
«Известий» в нижней палате, примут до-
кумент до конца года.

Речь идёт о том, чтобы незаконный 
алкоголь, выявленный в ходе проверок 
таможенной службы, МВД, а также ре-
гиональных властей, уничтожался по-
сле изъятия. Сегодня данная мера пред-
усмотрена только для контрафактной 
спиртосодержащей продукции. Как 
пояснили «Известиям» в пресс-службе 
правительства, законопроект разрабо-
тан по инициативе Минфина.

«Его принятие потребует внесения 
изменений в подзаконные нормативные 
правовые акты, в том числе в части опре-
деления федерального органа исполни-
тельной власти или организации, осу-
ществляющих уничтожение изъятых 
или конфискованных этилового спирта, 
алкогольной и спиртосодержащей про-
дукции, явившихся предметом админи-
стративного правонарушения», — рас-
сказали в пресс-службе кабмина.

Первый зампред фракции «Единой 
России» Андрей Исаев заявил «Извести-
ям», что партия поддержит законопро-
ект правительства.

— Правительство правильно ста-
вит вопрос. Этот алкоголь, даже если 
это не контрафакт, является предме-
том правонарушения. Представим, что 
он изъят и конфискован. Если его судьба 
не определена, то он может стать пред-
метом торговли и спекуляций, — пояс-
нил «Известиям» единоросс.

По его мнению, уничтожение такого 
товара «вполне разумная мера». Поддер-
жать кабмин готовы в комитете Госду-
мы по экономической политике.

— Мы последовательно идём по пути 
создания единых правил на этом рынке, 

адекватной нормативной базы и жёстко-
го пресечения незаконного оборота. При 
этом я согласен, что бюджетные сред-
ства не должны тратиться на хранение 
изъятой продукции на складах. Тем бо-
лее до конца непонятно, что это за про-
дукт и насколько он качественный, — за-
явил «Известиям» зампред профильного 
комитета Госдумы Денис Кравченко.

По его словам, законопроект будет 
внимательно изучен и в случае отсут-
ствия рисков принят.

Положительно отнеслись к инициа-
тиве и в «Справедливой России».

— Думаю, что мы поддержим этот за-
конопроект. Сейчас конфискованный 
алкоголь в основном попадает на серый 
рынок и продаётся по заниженным це-
нам спекулянтами. Поэтому в данном 
случае уничтожение оправданно. Это 
же не продукты питания, которые детям 
нужны, — заявил «Известиям» первый 
зампред фракции Михаил Емельянов.

Он также отметил, что безопасность 
такого алкоголя для здоровья граждан 
никто не гарантирует.

�� ВЫЛИТЬ — САМОЕ ПРОСТОЕ

А вот в КПРФ и ЛДПР принципиально 
против уничтожения любой продукции.

— У нас очень любят всё уничтожать. 
Началось это с санкционки, которую 
стали незаконно провозить через гра-
ницу. Уничтожают чёрную икру, осет-
ровых рыб, сыры, а теперь за алкоголь 
взялись. Но это нормальные продук-
ты, их же можно или на корм скоту, или 
на техническую переработку отдать. 
Уничтожать — это ведь не по-хозяйски, — 
заявил «Известиям» коммунист, первый 
зампред комитета по экономической по-
литике Николай Арефьев.

По его словам, всё это надо пускать 
в дело, тем более что в России нет сегод-
ня роста промышленного производства.

Зампред фракции ЛДПР в Госдуме 
Ярослав Нилов в разговоре с «Извести-
ями» отметил, что партия изначально 
выступала против уничтожения контра-
фактных продуктов.

— Мы предлагали определённые 
меры, как контрафакт можно изымать 
в пользу государства и реализовывать 
на благие цели. Так же можно использо-
вать и алкоголь. В его составе этиловый 
спирт, который можно переработать 
и использовать в медицине, — заявил 
парламентарий, отметив, что вылить — 
самое простое.

�� БУТЫЛКИ ХОДЯТ ПО КРУГУ

Первый зампред комитета Совета Фе-
дерации по экономической политике 
Сергей Калашников заявил «Извести-
ям», что с незаконным алкоголем нужно 
бороться, но нельзя уничтожать.

— Зачем продукцию, которая может 
быть полезной, уничтожать? Почему 
из неё не сделать очистительные сред-
ства? А если это качественный алкоголь, 
то его нужно национализировать и пу-
стить на реализацию, — заявил сенатор.

А вот глава проекта «Трезвая Россия», 
член Общественной палаты Султан Хам-
заев, напротив, назвал инициативу Мин-
фина правильной и очень актуальной.

— Алкогольный рынок сегодня — замк-
нутый круг. Контрафакт, который об-
наруживается в ходе проверок, вновь 
возвращается в оборот. Мы уже не раз 
прослеживали судьбы бутылок, которые 
ходят по кругу. По экспертным оценкам, 
рынок контрафакта составляет от 60 
до 70%, — рассказал он «Известиям».

По его словам, сегодня меры по борь-
бе с такой незаконной продукцией носят 
декларативный характер. Если такой ал-
коголь сразу уничтожат после проверок 
полиции — это будет гораздо эффектив-
нее, считает эксперт.

Общество

Третье колесо
34% автобусного парка ДФО эксплуатируется сверх срока

Максим Ходыкин

Т реть пассажирского наземного ав-
тотранспорта на Дальнем Востоке 

находится в изношенном состоянии. 
Доля парка с превышенным сроком 
полезного использования (больше 
10 лет) в целом по ДФО достигла поч-
ти 34%, сообщили «Известиям» в Ми-
нистерстве транспорта. Лучшие по-
казатели в Сахалинской области (там 
таких автобусов 8%). Худшие — в Забай-
кальском крае (63,7%). В регионе «Из-
вестиям» сообщили, что ситуация «по-
степенно исправляется» — в 2019 году 
на закупку нового пассажирского ав-
тотранспорта было потрачено 328 млн 
рублей.

�� ВЫШЛИ ИЗ КЛАССА

Наиболее позитивная ситуация 
в сфере пассажирских перевозок 
складывается в ЦФО, лидерами в ко-
тором являются Москва и Москов-
ская область, сообщили «Извести-
ям» в Национальной ассоциации 
предприятий автомобильного и го-
родского пассажирского транспорта. 
В число отстающих наряду с Дальним 
Востоком входят Южный и Севе-
ро-Кавказский федеральные окру-
га — там ситуация также оставляет 
желать лучшего, отметили в ассоци-
ации. При этом разница между реги-
онами самого ДФО огромна, подчерк-
нули в Минтрансе.

— Доля парка со сроком сверх по-
лезного использования (10 лет) в це-
лом по ДФО составляет порядка 34%. 
Наиболее изношен подвижной состав 
в Забайкальском крае — 63,7%, а наи-
лучшие показатели в Сахалинской 
области — автобусы, находящиеся 
в эксплуатации более 10 лет, состав-
ляют 8% парка, при этом более поло-
вины автопарка представлено новы-
ми автобусами, работающими менее 
пяти лет, — сообщили в ведомстве.

По классу вместимости пасса-
жирские автобусы делятся на малые, 
средние и большие. Малые могут пе-
ревозить до 40 пассажиров, средние — 
до 60, а некоторые большие способ-

ны доставить до места назначения 
более 90 человек. Наибольший де-
фицит регионы испытывают с авто-
бусами среднего и большого класса, 
выяснили «Известия». Это связано 
прежде всего с дороговизной машин 
этих классов.

Нехватка транспорта актуальна 
для многих дальневосточных реги-
онов. Как пояснили в министерстве 
по развитию транспорта, энергети-
ки и дорожного хозяйства Респу-
блики Бурятия, большая доля пас-
сажирских перевозок приходится 
на частных перевозчиков, финансо-
вые возможности которых в приоб-
ретении и обслуживании автобусов 
среднего и большого классов весьма 
ограниченны.

«Поэтому транспортными пред-
приятиями республики использу-
ются автобусы малого класса. Про-
возная способность автобусов малой 
вместимости в четыре-пять раз 
ниже автобусов большого и средне-
го классов. Это приводит к превыше-
нию норм предельной вместимости 
средства в городском и пригородном 
сообщении в пиковые часы, а также 
перегрузке улично-дорожной сети», — 

пояснили «Известиям» в письме 
за подписью министра республики.

В 2020 году минтранс Бурятии 
направил заявку на приобретение 
50 автобусов большой вместимости. 
На данный момент это обращение на-
ходится на рассмотрении в федераль-
ном ведомстве.

В Забайкальском крае, где, по дан-
ным Министерства транспорта Рос-
сии, почти две трети пассажирско-
го парка находится в изношенном 
состоянии, тоже обновляют пре-

имущественно автобусы среднего 
и большого классов. Об этом «Извес-
тиям» рассказали в министерстве 
строительства, дорожного хозяйства 
и транспорта края.

— В 2019 году министерством в рам-
ках реализации плана социального 
развития центров экономического 
роста Забайкальского края для го-
родского округа Чита было закупле-
но 42 автобуса среднего и большо-
го классов, а также семь автобусов 
малого класса для муниципальных 
образований Забайкальского края 
на сумму 328 млн рублей, — отмети-
ли в региональном министерстве, до-
бавив, что в 2020 году Чите будет пе-
редан 31 автобус среднего класса.

«Известия» попытались выяснить 
ситуацию в других субъектах, однако 
оперативно дать комментарий в про-
фильных ведомствах Хабаровского 
края, Якутии, Магаданской и Саха-
линской областей не смогли.

�� МЕРЫ ИСПРАВЛЕНИЯ

Ситуация с пассажирским транс-
портом на местах действительно не-
идеальна, отметили представители 
дальневосточных регионов в парла-
менте.

— В крупнейших городах Якутии 
(Якутск, Нерюнгри и Мирный) посте-
пенно идёт процесс обновления парка 
общественного транспорта. Сказать, 
что там всё хорошо, мы пока не мо-
жем, но система работает. В основном 
на местах используется муниципаль-
но-частное партнёрство. Это очень 
распространено в Якутске, — отметил 
депутат Госдумы от Якутии, первый 
зампред комитета палаты по охране 
здоровья Федот Тумусов в разговоре 
с «Известиями».

В Магаданской области жалоб 
на состояние автобусов и маршруток 

от жителей не поступало, но пробле-
мы тем не менее есть. Об этом «Из-
вестиям» рассказала депутат от ре-
гиона, зампред комитета Госдумы 
по региональной политике и пробле-
мам Севера и Дальнего Востока Ок-
сана Бондарь.

— У нас суровый край, поэтому 
важно, чтобы автобусы были в хо-
рошем состоянии, утеплены, при-
езжали вовремя. От моих земля-
ков жалоб по этим направлениям 
не поступало. Один из руководите-
лей крупнейшего автопредприятия 
в регионе информировал меня о том, 
что автобусный парк постоянно об-
новляется. Автобусов старше 10 лет 
практически нет, — рассказала она 
«Известиям».

Однако в области существует 
проблема, связанная с прохождени-
ем водителями аттестации сил обес-
печения транспортной безопасности, 
отметила депутат. Она связана с тем, 
что данная проверка для водителей 
обязательна, но в настоящее время 
они проходят её за пределами Мага-
данской области.

Состояние же автопарка, обслу-
живающего пассажирские перевоз-
ки, зависит от ряда причин, считают 
эксперты.

— Среди них можно выделить как 
общее развитие региона, состояние 
банковского сектора, наличие заво-
дов, выпускающих пассажирский 
автомобильный транспорт, и лизин-
говых организаций, — рассказали 
«Известиям» в Национальной ассо-
циации предприятий автомобиль-
ного и городского пассажирского 
транспорта.

В Минтрансе заверили: обновле-
ние подвижного состава наземного 
общественного пассажирского транс-
порта в регионах продолжится. Кроме 
того, там рассказали о предстоящем 
проведении оценки мер по развитию 
городского пассажирского транспор-
та, реализуемых в регионах. Речь идёт 
прежде всего о транспортном плани-
ровании, оптимизации маршрутной 
сети и переходе к безналичной опла-
те проезда.

« НАИБОЛЕЕ ИЗНОШЕН ПОДВИЖНОЙ СОСТАВ В ЗА-
БАЙКАЛЬСКОМ КРАЕ — 63,7%, А НАИЛУЧШИЕ ПОКА-
ЗАТЕЛИ В САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ — АВТОБУСЫ, 

НАХОДЯЩИЕСЯ В ЭКСПЛУАТАЦИИ БОЛЕЕ 10 ЛЕТ, СОСТАВЛЯЮТ 
8% ПАРКА

в ₽48
миллионов

обойдётся 
сотовым 

операторам 
покупка 

кнопочных 
телефонов для 

ветеранов

В Якутии обновление автобусного парка идёт в том числе по принципу 
муниципально-частного партнёрства

И корабль не плывёт
В ЦБ рассказали о новых уловках создателей пирамид
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Платёжные ИННовации 
В СБП уже в этом году появится функция перевода 
между юрлицами

Наталья Ильина

У же в конце года в системе быстрых 
платежей появится новая функция — 

переводы между юрлицами. Такие сроки 
заложены в дорожной карте Националь-
ной системы платёжных карт (НСПК — 
клиринговый центр СБП) по реализа-
ции сервисов в системе. В крупнейших 
банках — участниках СБП ожидают, что 
идентификатором получателя выступит 
ИНН или QR-код, а стоимость транзак-
ции будет ниже аналогичной для пере-
водов по расчётным счетам. Она может 
уменьшиться втрое — до 30 рублей за пе-
речисление, ожидают эксперты. Экспер-
ты прогнозируют: в итоге это отразится 
на клиентах — цены в интернет-магази-
нах и небольших продуктовых точках за-
медлят рост.

�� КАК ЮРИК ЮРИКУ

Возможность переводить деньги между 
юрлицами через СБП появится в четвёр-
том квартале 2020 года. Дорожная кар-
та НСПК с такими сроками есть в рас-
поряжении «Известий». В документе 
также указано: уже в первом квартале 
планируется реализовать опцию вы-
плат от юрлиц в адрес физлиц — напри-
мер, станет доступен перевод зарпла-
ты на карту любого банка-участника. 
Во втором квартале — функцию «мгно-
венный счёт» (оплата по ссылке в интер-
нете). А в третьей четверти года плани-
руется запустить оплату по модели 
«подписка» (расчёт за товар онлайн без 
интернет-банка вообще).

Действительно, согласно дорож-
ной карте НСПК, реализация этапа B2B 
в СБП запланирована на четвёртый 
квартал 2020 года, подтвердил директор 
департамента транзакционного бизне-
са МКБ Филипп Литвиненко. Он доба-
вил, что решение об идентификаторе 
счёта юрлица пока не принято, но ожи-
дается, что удобным вариантом высту-
пит ИНН.

Правда, в этом случае могут воз-
никнуть нюансы при наличии филиа-
лов у компании — поскольку ИНН будет 
один, но с другим КПП (код причины по-
становки на учёт в налоговой), который 
присваивается каждому подразделе-
нию, отметил руководитель департа-
мента финансов и анализа данных Ро-
кетбанка Алексей Кудиш. По его словам, 
тогда идентификатором послужит связ-
ка ИНН–КПП.

Сценарий перевода может базиро-
ваться на QR-коде, который уже исполь-
зуется в СБП, считает руководитель на-
правления по развитию электронной 
коммерции Райффайзенбанка Георгий 
Коннов. Он пояснил: для перевода пред-
ставителю юрлица или ИП будет доста-
точно отсканировать спецкод, в кото-
рый зашиты все реквизиты получателя. 
QR-код может быть направлен в письме 
или размещён на сайте.

В НСПК и Центробанке «Извести-
ям» подтвердили, что в настоящее вре-
мя идёт проработка сценария B2B-
платежей. Однако сроков и деталей 
проекта в клиринговом центре СБП 
и в регуляторе пока не назвали.

Сервис будет максимально востре-
бован среди представителей малого 
и среднего бизнеса, а также индиви-
дуальных предпринимателей, уверен 
зампред правления Совкомбанка Алек-
сей Парфёнов. По его словам, благодаря 
высокой скорости расчётов, простоте 
функционала и сокращению бумаж-
ных носителей система будет способ-
ствовать выходу взаимодействия юр-
лиц на новый уровень.

�� ЛОЯЛЬНОСТЬ В КОМИССИЯХ

По ожиданиям Филиппа Литвиненко 
из МКБ, каждый банк-участник будет 
принимать решение о тарификации 
услуги индивидуально. Но ЦБ со своей 
стороны регламентирует максималь-
ные ставки комиссионного вознаграж-
дения по аналогии с уже реализован-
ными этапами, отметил он. Например, 
регулятор установил максимальные 
комиссии за оплату товаров через СБП 
по QR-коду до 0,7%, тогда как ставки эк-
вайринга составляют в среднем 2%.

Сейчас себестоимость перевода 
между юрлицами для банка — около 
20 рублей. Для фирм кредитная органи-
зация делает дополнительную наценку, 
пояснил Алексей Кудиш из Рокетбанка.

Для небольших компаний стоимость 
перевода в итоге составляет весомую 
сумму — до 100 рублей в зависимости 
от пакета подключённых услуг, оценил 
президент Национальной финансовой 
ассоциации Василий Заблоцкий. Он от-
метил: в СБП максимальная цена может 
быть установлена на уровне до 30 руб-
лей. При этом издержки кредитных ор-
ганизаций при использовании сервиса 
быстрых перечислений ЦБ существен-
но сократятся — не потребуются дорогая 
инфраструктура и штат сотрудников для 
поддержания сервиса, добавил эксперт.

Возможность быстрых переводов 
без бумажной волокиты удешевит ло-
гистику — это особенно упростит ве-
дение бизнеса для небольших интер-
нет-магазинов и продуктовых точек, 
ожидает эксперт Академии управле-
ния финансами и инвестициями Алек-
сей Кричевский.

— Все расходы бизнеса — от стержней 
ручек до авиатоплива — всегда ложатся 
на покупателей продукта. Удешевление 
переводов приведёт к снижению цены 
на товары и услуги или хотя бы к замед-
лению роста их стоимости, — считает он.

Банк России 25 февраля принял реше-
ние оставить переводы в СБП бесплатны-
ми для банков до 30 июня 2022 года. Та-
рифы были нулевыми с момента запуска 
системы в начале 2019-го, но с нынешне-
го года ЦБ установил тарифы от 5 копе-
ек до 2 рублей за перевод. Для того чтобы 
окупить расходы, банки стали устанав-
ливать тарифы для конечных пользова-
телей. Они оказались сопоставимыми 
с тарифами за обычные переводы между 
картами разных банков по реквизитам, 
писали ранее «Известия». Отменяя ко-
миссии для кредитных организаций, ЦБ 
рассчитывает, что банки поступят так же 
с тарифами для пользователей. В регуля-
торе подчеркнули: если кредитные орга-
низации будут завышать тарифы, то ЦБ 
воспользуется правом ограничить мак-
симальную сумму.

По словам руководителя отдела ана-
литических исследований Высшей шко-
лы управления финансами Михаила Ко-
гана, этот шаг ЦБ вызван стремлением 
создать более конкурентные условия, 
после того как в конце марта к СБП под-
ключится Сбербанк.

Для кредитных организаций отмена 
комиссий — это, с одной стороны, воз-
можность сделать условия переводов 
более лояльными, а с другой — больше 
заработать на переводах, оставив тари-
фы прежними, считает Алексей Кричев-
ский. Он не уверен, что банки избавятся 
от уже установленных для пользовате-
лей комиссий.

Вирусный шторм
Что ждёт российский фондовый рынок из-за COVID-19

Роза Алмакунова, Ирина Цырулёва, 
Анастасия Гаврилюк 

С итуация с развитием эпидемии 
COVID-19 в мире в долгосрочной 

перспективе не окажет критического 
влияния на российский фондовый ры-
нок. Несмотря на то что 25 февраля оте-
чественные площадки просели на 5%, 
а днём ранее 500 богатейших людей 
мира за день потеряли $139 млрд, к кон-
цу недели ситуация должна стабилизи-
роваться, прогнозируют опрошенные 
«Известиями» аналитики. По их оцен-
кам, индекс Мосбиржи может коле-
баться на уровне 2950–2980 пунктов, 
а индекс РТС — приблизиться к отмет-
ке 1425 пунк тов. Но эксперты считают, 
что для развивающегося рынка это ско-
рее лёгкая коррекция, а не обвал.

�� АДЕКВАТНАЯ РЕАКЦИЯ

Российский рынок акций 25 февра-
ля вслед за обвалом мировых площа-
док также продемонстрировал паде-
ние. После открытия торгов индексы 
Московской биржи и РТС снизились 
на 1,4% — до 3062,01 и 1503,51 пункта 
соответственно. К 18.00 мск индекс 
Мосбиржи торговался на отметке 
3026,46 пункта, в целом потеряв 2,56%. 
Индекс РТС при этом опустился на 4% 
и составил 1463,30 пункта. Причиной та-
кого поведения рынков стал рост опасе-
ний по поводу эпидемии коронавируса.

Снижение российских биржевых 
индикаторов некритично и поводов 
для паники нет, считает аналитик «Фи-
нама» Сергей Дроздов. Он пояснил, что 
фондовый рынок РФ относится к раз-
вивающимся, для которых характерна 
повышенная волатильность, поэтому от-
клонение значений индексов в пределах 
5% считается стандартным, учитывая 
внешний негативный фон. По словам экс-
перта, на отечественную площадку по-
влияла не столько ситуация со вспыш-
кой COVID-19, сколько спекулятивный 
капитал крупных и средних зарубежных 
фондов, а также реакция их инвесторов 
на изменения на мировых рынках.

К концу этой недели, по мнению ана-
литика ИК «Фридом Финанс» Александ-
ра Осина, Московская биржа закроет-
ся на отметке 3085–3140 пунктов, что 
выше текущих значений. Цена на нефть 
составит $54,40–58,45 за баррель, курс 
национальной валюты будет на уровне 
63,65–65,40 руб./$.

Масштаб падения на рынке акций 
выглядит адекватным происходяще-
му в мире, отметил старший аналитик 
«БКС Премьер» Сергей Суверов. Однако 
эксперт считает, что в отсутствие сиг-
налов о достижении пика распростра-
нения заболевания риски замедления 
роста мировой экономики продолжат 
влиять на настроения рынка. В ответ 
на ухудшение ситуации центробанки 
могут усилить стимулы для поддержа-
ния рынков. По словам Сергея Суверова, 
если ситуация не развернётся к улучше-
нию в начале весны, деструктивное вли-
яние вируса продолжит всё более выра-
женно сказываться на многих сферах, 
включая туризм, транспорт и торговлю.

Пока главным антирекордом россий-
ского рынка остаётся обвал 2008 года. 
Тогда произошло падение отечествен-
ных бенчмарков, а из-за отклонения 
значений индексов свыше 10% регуля-
тор закрывал торги на площадках на не-
сколько дней, напомнил Сергей Дроз-
дов. В 2008-м индекс РТС с отметки 
2000 пунк тов в августе опустился ниже 
600 к началу декабря. Тогда же индекс 
Мосбиржи упал в три раза — с 1500 пун-
ктов в августе до 513 в конце октября, по-
делился аналитик «БКС Премьер».

Впрочем, по оценкам экспертов, 
если на западных площадках не ослаб-
нут связанные с коронавирусом ми-
норные настроения, в ближайшее вре-
мя индекс Мосбиржи может выйти 
за границу коридора 3040–3150 пунк-
тов и просесть до уровня 2950–2980, 
а индекс РТС — приблизиться к отметке 
1425 пункта. Аналитики полагают, что 
такое снижение укладывается в рам-
ки стандартной коррекции. Динами-

ка на рынке акций продолжит зависеть 
от ситуации на зарубежных площадках, 
цен на нефть и геополитики.

�� ПОД ДЕВИЗОМ RISK-OFF

500 богатейших людей мира из-за сниже-
ния биржевых индексов на фоне корона-
вируса за день потеряли в общей сложно-
сти $139 млрд, подсчитал Bloomberg. Это 
самое заметное падение уровня благо-
состояния бизнеса с октября 2016 года, 
когда агентство начало составлять рей-
тинг. Так, основатель Amazon Джефф 
Безос и глава группы Louis Vuitton 
Moet Hennessy Бернар Арно лишились 
по $4,8 млрд, владелец Zara Амансио Ор-
тега потерял $4 млрд, создатель Facebook 
Марк Цукерберг — $3,48 млрд.

Падение рынков сильно удари-
ло и по акциям операторов круизных 
линий — Carnival Corporation, Royal 
Caribbean Cruises Ltd. и Norwegian 
Cruise Line Holdings Ltd.: они подеше-
вели примерно на 9%. Также можно 
наблюдать и проблемы с поставками 
электроники и небольшой бытовой 
техники из Китая, рассказал ведущий 
аналитик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. Правда, складские запасы, 
по его словам, ещё не исчерпаны, что 
пока спасает положение.

Аналитик добавил: другие вендоры, 
прежде всего китайские бренды второ-
го эшелона — например, Xiaomi и Oppo, 
уже теряют долю на рынке. Дальней-
шее распространение вируса приведёт 
к снижению покупательской активно-
сти, что затронет прежде всего имен-
но рынок электроники и техники, счи-
тает эксперт.

Нынешняя неделя пройдёт у ин-
весторов под девизом Risk-off, сказал 
«Известиям» директор офиса продаж 
«БКС Брокер» Вячеслав Абрамов. По его 
словам, преимущественно страдают ав-
томобильная промышленность, элек-
троника, туристическая отрасль, авиа-
ция, а также люксовый сегмент и ритейл. 
С точностью оценить потери пока труд-
но, добавил он.

В Huawei, Apple, Samsung на момент 
публикации не ответили на запросы 
«Известий». В МТС и «ВымпелКоме» (ра-
ботает под брендом «Билайн»), «Яндек-
се» и Mail.ru Group отказались от ком-
ментариев.

В онлайн-ритейле пока не делают 
прогнозов о том, насколько ситуация 
с коронавирусом повлияет на их рабо-
ту. В пресс-службе Lamoda сообщили, 
что опрашивают всех своих постав-
щиков, у которых есть большая доля 
закупок в Китае, насколько критич-
на ситуация. Там добавили: поставка 
коллекции весна–лето не пострадает, 
так как она уже на пути к продавцам. 
Сложности могут возникнуть с сезо-
ном осень–зима, так как многие заво-
ды в Китае закрыты.

На российском рынке сильнее всего 
снижались акции «Яндекса» — на 6,8%, 
QIWI — на 6,11%, «Аэрофлота» — на 4,75% 
и «М.Видео» — на 4,09%.

Главной причиной паники на рынке 
аналитик ИК «Иволга Капитал» Георгий 
Добринский назвал неопределённость. 
Он отметил: инвесторам всё тяжелее 
оценить экономический ущерб от ви-
руса, также добавляет опасений и его 
распространение в Европе. Под удар по-
падают крупные компании, у которых 
большая клиентская база на азиатском 
рынке, — Apple, Amazon и другие гиган-
ты. А также отрасли логистики, туризм, 
морские и авиаперевозки.

— Такая резкая реакция рынка дви-
жима скорее эмоциями, страхом, неже-
ли чем сухими расчётами. Инвесторы 
фиксируют прибыль, чтобы взять тайм-
аут и спокойно определиться, что де-
лать с деньгами. Несомненно, на этом 
фоне растут защитные инструменты, — 
считает эксперт.

Впрочем, резкое падение вряд ли бу-
дет переломным моментом, добавляет 
Георгий Добринский. Скорее это точка 
локальной коррекции, от которой рын-
ки продолжат своё движение. Особен-
но на фоне первых новостей о создании 
действующей вакцины, добавил он.

Рискованные одной цепью

A Ещё одна угроза от анти-
российских мер США в том, 

что новые санкции могут создать су-
щественные сложности в между-

народных расчётах, предупрежда-
ют в IIF. Дело в том, что рубль — одна 
из наиболее активно торгуемых ва-
лют развивающихся стран. Санк-

ции против ОФЗ существенно пони-
зят его ликвидность. Это увеличит 
стоимость транзакций для зарубеж-
ных партнёров РФ и создаст серьёз-
ные трудности в торговле. В конечном 
счёте ограничения ударят по всей Ев-
ропе, поскольку большинство членов 
ЕС сильно зависит от поставок энер-
горесурсов из России.

По оценкам экспертов I IF, в  
2019 го ду нерезиденты вложили в гос-
облигации РФ $16 млрд. На данный 
момент им принадлежит около тре-
ти всего рынка, то есть примерно 
$142 млрд.

�� ЗАМЕНА НАЙДЁТСЯ

В конце прошлого года профильный 
комитет сената США одобрил пакет 
антироссийских мер, анонсирован-
ный ещё в начале 2019-го, но с тех 
пор зависший на рассмотрении. Это 
первый серьёзный этап в одобрении 

«санкций из ада». Наиболее суще-
ственные пункты этого пакета: за-
прет на сделки с новым суверенным 
долгом РФ с периодом обращения 
более 14 дней, включение в санкци-
онные списки ключевых финансо-
вых институтов (их перечень не де-
тализируется), а также ограничения 
на инвестиции в освоение нефтя-
ных месторождений в России и в за-
рубежные СПГ-проекты отечествен-
ных компаний.

«Известия» направили запрос 
в Минфин с просьбой прокомменти-
ровать выводы IIF и оценить угрозу 
санкций. Там сообщили, что дефицит 
спроса на внешнем рынке заимство-
ваний всегда можно компенсировать 
на внутреннем.

С точкой зрения IIF согласились 
в «БКС Премьер». Главный аналитик 
организации Антон Покатович счита-
ет: санкции в отношении ОФЗ нане-
сут вред не только интересам России, 

но и сформируют набор негативных 
последствий для прочих участников 
мирового рынка, в том числе и аме-
риканских инвесторов. Фактически 
столь жёсткие ограничительные 
меры могут стать для рынка явным 
сигналом к тому, что противостояние 
сторон будет усиливаться. Например, 
за долговыми санкциями могут по-
следовать и рестрикции в отношении 
российской нефтегазовой отрасли, 
а потом и ограничения для россий-
ского нефтегазового экспорта.

Впрочем, даже если США запре-
тят покупать ОФЗ на аукционах Мин-
фина, серьёзная часть иностранцев 
будет держать их до погашения, счи-
тает заместитель директора груп-
пы суверенных рейтингов и прогно-
зирования АКРА Дмитрий Куликов. 
На данный момент явных признаков 
предстоящего введения жёстких 
ограничений на покупку российско-
го госдолга нет, считает аналитик ИК 

«Фридом Финанс» Александр Осин. 
Это связано с тем, что американская 
администрация не заинтересована 
в рыночном шоке в преддверии вы-
боров.

в 3 раза
дешевле станут переводы 
между юрлицами 
благодаря СБП
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Институт международных фи-
нансов (Institute of International 
Finance, IIF)  — это ассоциа-
ция, объединяющая около 
450 финансовых организаций 
из 70 стран. Её члены — банки, 
платёжные и расчётные сис-
темы, аудиторы и т.д. — на-
пример, такие как Raiffeisen 
Bank International, Barclays plc, 
Morgan Stanley, Goldman, Sachs, 
SWIFT и так далее. Российских 
организаций среди членов IIF 
нет.

Справка «Известий»
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«Я добирал вес кольцами»
Альтист и дирижёр Юрий Башмет — о секретах музицирования, сходстве с Пугачёвой и виолончели на балконе

Наталья Васильева

Достижение и успех постоянно стал-
киваются лбами, считает музыкант 

Юрий Башмет. Маэстро ждёт появления 
новых имён, которые превзойдут его 
в таланте и мастерстве, чтобы самому 
не оказаться бабочкой-однодневкой 
с позиции истории. Об этом он расска-
зал в интервью «Известиям» во время 
XIII Зимнего международного фести-
валя искусств в Сочи, худруком и осно-
вателем которого он является.

�� «СТИКС» БЕЗ АВТОРА

Юрий Абрамович, в этом году фести-
валь искусств впервые прошёл также 
и в Москве. Довольны результатами?

Доволен. В отличие от Сочи, где 
фестиваль уже 13 лет сконцентриро-
ван в Зимнем театре и Органном зале, 
в Москве он охватил восемь площадок. 
Но это не помешало провести столич-
ную часть смотра в атмосфере един-
ства: почти все билеты были распро-
даны, а программу зрители приняли 
замечательно.

Для московской публики мы подго-
товили много неожиданностей. Напри-
мер, в день открытия в первом отде-
лении исполнили то, что редко звучит 
в столице: произведения неизвест-
ных или забытых авторов, но очень 
хорошие. Это заставило публику за-
думаться. Во второй части концерта 
мы представили знаменитое произве-
дение «Стикс» Гии Канчели — играем 
его вот уже 17 лет несколько раз в се-
зон, зрители его всегда ждут. Гия ушёл 
из жизни совсем недавно (грузинский 
композитор умер 2 октября 2019 года. — 
«Извес тия»), и это был первый раз, ког-
да мы исполняли «Стикс» после его 
ухода. На экране появился его портрет, 
программа была трагичная…

Как реагировали на неё зрители? Пуб-
лика, наверное, ждала чего-то более ве-
сёлого, ведь концерт совпал с вашим 
днём рождения.

Некоторые зрители действитель-
но были немного в шоке, что мы обо-
шлись без поздравительных теле-
грамм и увеселительной музыки. Зато 
публика почувствовала уважение 
к себе. На концерте звучали некото-
рые пьесы Бриттена, которые поч-
ти никто не играет, а пронзительное 
произведение английского композито-
ра Джона Тавенера солирующий вио-
лончелист Александр Бузлов исполнял 
высоко на балконе сбоку сцены, под 
лучом света. Это было так необычно! 

Хор в «Стиксе» находился не за орке-
стром, как принято, а по бокам в ам-
фитеатре, что усложняло работу дири-
жёра, но он с этим шикарно справился.

�� НА РЫБЬЕМ МЕХУ

По традиции, именинник тоже про-
износит тост, говорит спасибо. За что 
вы благодарили в этом году?

Я ничего не говорил, потому что для 
меня всё самое главное в день рож-
дения случается на сцене. Всю свою 
энергию я оставляю там. 
Но, конечно, я благода-
рен за внимание дру-
зей, за их интересные 
подарки. На моём 
празднике было 
несколько губер-
наторов, мэры раз-
ных городов — ны-
нешние и бывшие. 
Я радуюсь, когда мне 
дарят предметы искус-
ства из того или ино-
го региона, а не про-
сто условные часы или 
что-то в этом роде. 
В этом году из Тюмени 
мне привезли картину, 
выполненную на рыбьей 
коже. Уникальная вещь! 
Все подарки я ещё даже 
не успел посмотреть, пото-
му что фестиваль идёт нон-
стоп.

Некоторые выдающиеся ар-
тисты говорят о том, что слава 
и признание их ничуть не измени-
ли, они остались собой. Возможно 
ли это, когда к тебе приходит боль-
шой успех, а количество достижений 
постоянно растёт?

Достижение и успех, о которых 
вы говорите, постоянно сталкиваются 
лбами. Примитивно считать, что если 
ты уже не первый год собираешь пол-
ный зал зрителей, то это успех. Зал бу-
дет полон гостей, а в программе в этот 
вечер тебе, например, мало что удаст-
ся. Ведь бывает, когда не складывает-
ся, не идёт. Получается, достижений 
мало, а успех всё равно большой — эти 
два понятия входят в конфликт.

Оставаться самим собой не так 
уж трудно, потому что я давно для 
себя понял: быть собой — это уже 
не быть таким, как все. С другой сто-
роны, со временем, наверное, придёт-
ся что-то изображать, чтобы подогре-
вать к себе интерес публики… Но я ещё 
до этого, к счастью, не дошёл.

�� КУДА ПРОПАДАЮТ 
АЛЬТИСТЫ

А куда деваются альтисты? Их ведь мно-
го выпускается каждый год, а мы не-
сколько десятилетий знаем только вас.

Уже лет десять, как есть большие 
профессионалы в мире, причём силь-
но моложе меня. И в России тоже. На-
пример, у меня в коллективе «Солистов 
Москвы» играет совершенно замеча-
тельный по уровню виртуозности 
и музыкального мышления альтист 
Андрей Усов. Он во многом мой уче-
ник, я его всегда с радостью отпускаю, 
когда его куда-то приглашают высту-
пить. А почему не появляются новые 
имена... Может, потому, что ещё есть 
старый я?

То есть вы, как Алла Пугачёва, только 
с альтом?

Наверное (смеётся). Видимо, моло-
дым музыкантам не хватает смелости, 
амбиций. Я знаю несколько хороших 
альтистов, среди них есть француз, ан-
гличанин и наш Андрей. Иностранные 
где-то играют иногда, Усов — гораздо 
чаще. В Москве он вообще нарасхват: 
если нужно играть камерную музы-
ку или фестиваль какой-то, его мгно-
венно зовут. На фестивале в Москве, 
например, я не стал сам играть Бран-
денбургский концерт № 6 Баха — по-
просил его.

В мире шоу-бизнеса часто говорят «но-
вая Лана Дель Рей», «новая Адель»... 
Если кого-то назовут «новым Башме-
том», вы обрадуетесь или заревнуете?

Отвечу на ваш вопрос историей. 
Я сумел пробиться ещё в советское 
время — получил для концерта Боль-
шой зал Московской консерватории. 
Это было крайне сложно — я ходил, 
всем доказывал. Потом это, наконец, 
случилось и стало для меня регуляр-
ным событием. Помню, однажды в Мо-
скву приехал альтист, кажется, его 
звали Роберто Диас, и моя знакомая 
из Министерства культуры сказала, 
что он потрясающе играет сонату Хин-

демита. «Как бы ты от-
нёсся, если бы этот 

альтист сыграл 
в Большом 

зале?» Я отве-
тил: «Замеча-
тельно, пото-
му что тогда 

хотя бы 

будет с кем сравнивать». Это было 25–
30 лет назад.

Пожалуйста, пусть играют, пусть 
превосходят меня, пусть становятся 
«новыми Башметами». Если бы появил-
ся такой человек, я был бы рад. Более 
того, так и должно быть, а иначе я ока-
жусь бабочкой-однодневкой с пози-
ции истории. Я был первым, кто сыг-
рал сольный концерт в Карнеги-холле, 
в Концертгебау, в Большом зале кон-
серватории, где же сейчас те, кто бу-
дет следующим, те, кто будет продол-
жать мои успехи? Столько лет прошло, 
а на этой арене никого, кроме моих 
учеников, так и не появилось.

�� В ГОСТИ С НОТАМИ

Что помогло вам добиться таких высот?
Наверное, со мной случилось то, 

о чем говорят в поговорке «Правиль-
ный человек оказался в правильное 
время в правильном месте». Но к ве-
зению, воле судьбы и случая нужно 
быть готовым. Я говорю о владении 
своей профессией. Я верю в силу са-
рафанного радио. Как меня, мальчиш-
ку, выбрал Рихтер? Вовсе не потому, 
что я подстерегал его на улице и гово-
рил: «Маэстро, пожалуйста, я талант-
ливый! Послушайте меня!»

Помню, в консерватории в фойе 
Большого зала была панихида по на-
стройщику. Я на ней сыграл, потом 
играл Святослав Рихтер. После вы-
ступления он подошёл ко мне и ска-
зал: «Позвоните, пожалуйста, моей 
супруге». Звоню, она: «Юрочка, возь-
мите с собой ноты сонат Шостаковича 
и приезжайте прямо сейчас». А время 
меж тем — пол-одиннадцатого вечера. 
Уже потом, когда мы с Рихтером под-

ружились и многое делали вме-
сте, я узнал, что ему обо мне 

рассказал мой очень близ-
кий друг Олег Каган — 

потрясающий музы-
кант. Сначала про 

меня Олег сказал, 
потом ещё кто-то, 
а потом он и сам 

меня услышал.
Судьба, случай? 

Возможно. Но когда собирали студен-
тов, чтобы играть в ансамбле с Ростро-
повичем, выбирали только самых луч-
ших. Я был в их числе. А кто решил, что 
этот и тот — лучшие? Да просто на на-
шем курсе все знали: если альт, то это 
я. Из этого я делаю вывод, что секрет 
успеха кроется в профессии. А пред-
восхищает её академическое образо-
вание. В моём случае это была Мос-

ковская консерватория, которая даёт 
очень прочную базу. 

Где бы вы ни появились — на вас всегда 
кулон и перстни. Почему?

Кулон на меня надел католикос — 
грузинский патриарх Илия в Тбилиси. 
Он освятил его и повесил мне на шею 
со словами: «Носите всегда». Я снимаю 
его, только когда сплю, а так ношу вез-
де, и на сцене тоже. Кольца — это при-
вычка, но скоро я думаю их снять. 
В своё время я надел их на правую руку, 
потому что мне всё время не хватало 
веса для игры, кольцами я его добирал. 
Но один раз они у меня куда-то зака-
тились — я не смог их найти перед вы-
ступлением, пришлось играть без них. 
Потом мне даже сказали, что звук стал 
более полётным.

�� МИНИСТР  
СКРОМНОГО ОБРАЗА

Не могу не затронуть назначение но-
вого министра культуры. На представ-
лении Ольги Любимовой культурным 
деятелям вы были единственным, кто 
вышел на сцену её поприветствовать. 
А через несколько дней в интернете ста-
ли публиковать выдержки из её блога…

О том, что она культуру не любит? 
Так это ведь очень давно было…

Ещё она в этом дневнике писала, что ку-
рит редко, пьёт мало, наркотики давно 
не употребляла, а сама не заказывала 
их лет пять.

Для меня это совершенно новый ми-
нистр. Мне нравится, что она молодая, 
хороша собой, ещё отмечу её скром-
ный образ, когда она вышла на сцену.

Я хотел поблагодарить предыдуще-
го министра за то, что он всегда дер-
жал своё слово. У всех моих фестива-
лей всегда была железная поддержка, 
он не подводил ни разу. Мне понрави-
лось, что переход полномочий от од-
ного министра к другому был мир-
ный и мягкий. Ольга Борисовна очень 
скромно себя вела на том мероприятии, 
сказала всего несколько слов, и все 
были по делу: «Войдём в курс дела, бу-
дем включаться в работу и работать». 
Думаю, что у неё всё получится. Под-
держка, во всяком случае, с моей сто-
роны заранее обусловлена.

А как же все эти её высказывания?
Да это стёб. Ей же было тогда лет 

28, думаю, она просто своих друзей ре-
шила привлечь чем-то, не более того. 
И уж тем более она тогда не планиро-
вала быть министром.

Поскользнулись на новом «Льду»
Отечественный хит обогнал Голливуд

Сергей Сычёв

Д линные выходные оказались пло-
дотворными для кинопроката — 

в России, по данным ЕАИС, на фильмы 
за эти дни было продано более 6 млн 
билетов. И 1,5 млн из них — на музыкаль-
ную мелодраму «Лёд 2», лидера этого 
уикенда.

С четверга по понедельник «Льду» 
удалось собрать 387 млн рублей, а его 

общая касса уже превышает 1,1 млрд. 
Для сравнения: бокс-офис первой ча-
сти за всё время проката составил око-
ло 1,5 млрд рублей, так что второй, судя 
по всему, удастся превзойти эту цифру.

— Это отличный результат и прекрас-
ный индикатор зрительских предпо-
чтений, — поделилась с «Известиями» 
президент сети кинотеатров «КАРО» 
Ольга Зинякова. — Качественное оте-
чественное кино в тренде, и зритель го-

тов голосовать за него рублём. Фильм 
ожидает долгий прокат, поэтому ждём 
преодоления отметки в 1,5 млрд.

На прошлой неделе вышло сразу не-
сколько больших релизов, но ни один 
из них не сопровождался такой мощ-
ной рекламной кампанией, как «Лёд 2». 
В итоге зритель, в том числе за счёт 
«сарафана», выбрал наиболее очевид-
ный фильм, у которого ещё и возраст-
ной рейтинг «6+», то есть можно идти 
всей семьёй. Остальные новинки ме-
шали друг другу, тем более что и ориен-
тировались часто на один и тот же сег-
мент аудитории.

— Действительно, в этот уикенд кон-
куренция была яркой, особенно в се-
мейном сегменте, — соглашается Оль-
га Зинякова. — Вышло три сильных 
релиза, среди них хорошо показав-
ший себя на превью-показах «Соник 
в кино», долгожданные «Удивитель-
ное путешествие доктора Дулиттла» 
и «Зов предков». Все картины выгля-
дели многообещающими, в каждой 
снялись большие голливудские звёз-
ды, поэтому выбор зрителю было сде-
лать нелегко.

Самую большую кассу из зару-
бежных новинок продемонстрировал 

фильм «Удивительное путешествие док-
тора Дулиттла» (332 млн, второе место), 
однако вместе с «Соником» (284 млн, 
четвёртое место) они показали при-
мерно одинаковую наработку — чуть 
менее 9 тыс. рублей на сеанс.

По мнению Ольги Зиняковой, «Зову 
предков» (113 млн, пятое место) собрать 
хорошую кассу помешала менее широ-
кая маркетинговая поддержка по срав-
нению с сильными соседями. Зато 
«Джентльмены» Гая Ричи (317 млн, тре-
тье место) удивили наработкой на сеанс, 
которая как минимум в два раза превы-
шает показатели новинок: 17,5 тыс. руб-
лей. Общие сборы фильма сейчас со-
ставляют 700 млн рублей.

Ещё одна отечественная новинка — 
«Калашников» — расположилась на ше-
стом месте, собрав более 75 млн. Наи-
более высокие показатели лента вполне 
закономерно продемонстрировала 
23 февраля, в День защитника Отече-
ства: явка составила 42 зрителя на се-
анс — в два раза больше, чем в осталь-
ные дни уикенда.

Ближайший уикенд покажет, кто 
из лидеров прошлых выходных смо-
жет вырваться вперёд: в этот раз не бу-
дет ни одного по-настоящему крупного 

релиза, способного конкурировать с на-
званными выше «тяжеловесами». В пла-
нах только один потенциальный хит: 
хоррор «Яга. Кошмар тёмного леса» Свя-
тослава Подгаевского, прошлые карти-
ны которого собирали в России более 
100 млн рублей. Но это картина толь-

ко для взрослых зрителей. Также вый-
дут комедийный боевик «Пушки Аким-
бо» с Дэниелом Рэдклиффом, триллер 
«Опасная роль Джин Сиберг» с Кри-
стен Стюарт, приключенческая лента 
«На Луне» Егора Кончаловского и дра-
ма Майкла Уинтерботтома «Жадность».

« ПОМНЮ, В КОН
СЕРВАТОРИИ 
В ФОЙЕ БОЛЬШО

ГО ЗАЛА БЫЛА ПАНИХИДА 
ПО НАСТРОЙЩИКУ. Я НА НЕЙ 
СЫГРАЛ, ПОТОМ ИГРАЛ РИХ
ТЕР. ПОСЛЕ ВЫСТУПЛЕНИЯ 
ОН ПОДОШЁЛ КО МНЕ 

И СКАЗАЛ: «ПОЗВОНИТЕ, 
ПОЖАЛУЙСТА, МОЕЙ  

СУПРУГЕ»

«Лёд 2» захватывает зрителя не спецэффектами, а жизненными историями
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Спорт

Доказательные выступления
Чего ждать от российских биатлонистов на ЧЕ

Тимур Ганеев

С борная России способна выиграть 
общий зачёт чемпионата Европы 

по биатлону, который в этом году прой-
дёт в Белоруссии с 26 февраля по 1 мар-
та, считают опрошенные «Известиями» 
эксперты. Несмотря на то что в Минске 
не выступят лидеры Кубка мира, рос-
сийским болельщикам будет интерес-
но понаблюдать за выступлением отече-
ственных спортсменов. Матвей Елисеев 
постарается реабилитироваться за про-
вал на чемпионате мира-2020, Кристи-
на Резцова — доказать тренерам первой 
сборной, что её зря держали в резерве 
и не дали выступить в Антхольце-2020, 
а для Екатерины Глазыриной, отбывшей 
двухлетнюю дисквалификацию, это бу-
дет первый крупный старт после вынуж-
денного перерыва. Особого внимания 
заслуживает и триумфатор последне-
го юниорского чемпионата мира (ЮЧМ) 
Карим Халили.

�� БЕЗ ОТДЫХА

Сборная России традиционно сильно 
выступает на континентальном пер-
венстве. Четыре года подряд (2014–2017) 
мы были недосягаемы для конкурентов 
и очень уверенно выигрывали общий 
зачёт. Правда, в последние два года яв-
ного доминирования не было ни у од-
ной сборной — в 2018 году мы уступили 
Франции и Украине, завоевав лишь одно 
золото в восьми гонках, а на прошлом 
ЧЕ остались позади шведской коман-
ды во главе с олимпийской чемпионкой 
Ханной Эберг.

В этом году у нас есть шансы вновь 
вернуться на вершину. Во-первых, все 
сборные, кроме Украины, привезли в би-
атлонный центр в Раубичи полурезерв-
ные составы, дав отдохнуть своим ли-
дерам перед следующим этапом Кубка 
мира в Нове-Место. Во-вторых, у нас по-
добрался очень мотивированный со-
став. Практически всем спортсменам, 
попавшим в заявку на ЧЕ, есть что до-
казывать в этом сезоне.

В первую очередь это касается Мат-
вея Елисеева. 26-летний биатлонист 
здорово начал сезон, завоевал первый 
подиум в карьере на этапе Кубка мира, 
допустил всего два промаха на 60 вы-
стрелов в личных гонках и в середине 
декабря был на шестом месте в общем 
зачёте, рядом с Мартеном Фуркадом 
и Тарьей Бё. Тогда это связывали с тем, 
что в межсезонье биатлонист работал 
с олимпийской чемпионкой, стрелко-
вым гуру Альбиной Ахатовой. Помогла 
и супруга Матвея Елисеева Анна, кото-
рая занялась коучингом и поддержала 
Матвея в психологическом плане. Увы, 
эффекта хватило только на несколько 
месяцев. К ЧМ-2020 Елисеев подошёл 
разобранным. В итоге всего одна удач-
ная гонка — 12-е место в спринте и про-
вал в масс-старте.

— Поговаривают, что у Елисеева 
проблемы с дисциплиной, он не очень 
адекватно реагирует на требования 
тренеров, — отметил в беседе с «Извес-
тиями» олимпийский чемпион, бывший 
старший тренер мужской сборной Вла-
димир Аликин. — Мне непонятна эта 
ситуация. Спортсмен провел 2–3 удач-
ные гонки на Кубке мира и уже поймал 
звёздную болезнь. Если он не изменит 
своего отношения к делу, то вряд ли ста-
нет вторым номером сборной после Ло-
гинова, как говорили о Матвее в послед-
нее время. На ЧМ спортсмен не показал 
ничего выдающегося.

Не менее принципиальными стар-
ты ЧЕ будут и для 23-летней Кристи-
ны Резцовой. Дочь трёхкратной олим-
пийской чемпионки Анфисы Резцовой 
тоже резво начала сезон, поучаствовав 
в «серебряной» эстафете в Хохфильце-
не и трижды попав в топ-20 в личных 
гонках. Спортсменка вошла в состав 
сборной на ЧМ-2020, но так и не полу-
чила возможности выступить. Такому 
решению был удивлён даже президент 
СБР Владимир Драчёв, он поставил это 
в вину старшему тренеру Виталию Но-
рицыну, который покинет свой пост 
по итогам сезона.

— Естественно, Резцова должна вы-
дать на ЧЕ свой максимум, доказать 
тренерскому штабу и всей биатлонной 
общественности, что наставники сбор-
ной сделали ошибку, не дав ей шанса 

на ЧМ-2020 в Антхольце, — рассказал 
«Известиям» заслуженный тренер 

России Александр Селифонов. — 
Она вполне могла поучаство-

вать в эстафетах, возможно, 
в какой-то индивидуаль-

ной гонке. Поэтому ЧЕ 
даст ответы отно-

сительно со-
с т о я н и я 

Кристи-

ны на данный момент. По своему потен-
циалу она способна бороться за самые 
высокие места.

�� ВЕРНУТЬСЯ В ОБОЙМУ

Екатерина Глазырина уверенно верну-
лась в большой спорт после двухлет-
ней дисквалификации. У россиянки 
не бы ло положительных допинг-проб, 
но её отстранили за упоминание в до-
кладе эксперта WADA Ричарда Макла-
рена и вердикте допинговой комиссии 
IBU. Многие думали, что после этого 
спортсменка завершит карьеру, но ей 
хватило сил преодолеть неурядицы 
и вновь начать выступать за сборную. 
Глазырина отлично проявила себя 
на Кубке IBU, вы играв несколько золо-
тых медалей и уверенно расположив-
шись на первом месте в общем зачёте. 
32-летнюю биатлонистку были готовы 
взять на ЧМ-2020, но помешала её бо-
лезнь.

— ЧЕ в Минске вполне может стать 
звёздным часом Глазыриной в этом 
сезоне, — считает Александр Селифо-
нов. — Она опытная, зрелая спортсмен-
ка, которая выступлением на Кубке IBU 
доказала, что заслуживает места в ос-
нове. Я не знаю, как она провела подго-
товку к ЧЕ, но если больших проблем 
не было, то она вполне может претен-
довать на подиум во всех гонках. Если 
говорить в целом, то мы вполне можем 
бороться за победу в общем зачёте. Все 
соперники, приехавшие в Белоруссию, 
нам по силам.

Достойных результатов можно ожи-
дать и от Карима Халили, которого гла-
ва СБР считает одним из самых талант-
ливых биатлонистов нового поколения. 
21-летний спортсмен уже дебютировал 
в составе сборной России на этапах 
Кубка мира в Оберхофе и Рупольдинге. 
С ходу ему не удалось показать высокие 
достижения на взрослом уровне в ин-
дивидуальных гонках (лучший резуль-
тат — 61-е место), зато он отлично пробе-
жал первый этап в эстафете в Оберхофе 
и вполне мог остаться в составе сбор-
ной на этап в Поклюке, но тренеры ре-
шили, что ему нужно сосредоточиться 
на подготовке к ЮЧМ.

Это было правильное решение, учи-
тывая, что в Швейцарии он пополнил 
свою коллекцию медалей на юниорском 
уровне золотом в эстафете, где бежал 
самый ответственный — заключитель-
ный этап, и серебром в гонке преследо-
вания, которая получилась самой яркой 
на всём турнире. В Раубичах Халили мо-
жет закрепить впечатление от удачно-
го сезона и полноценно войти в осно-
ву сборной.

— Сложно сказать, в какой фор-
ме Халили подходит к предстоящему 
ЧЕ, — пояснил четырёхкратный олим-
пийский чемпион Александр Тихонов. — 
Его зачем-то выдернули на ЧМ-2020, 
пообещали участие в эстафете, но так 
и не дали такой возможности. Парень 
мог перегореть, он потерял ценное вре-
мя. Если бы спортсмен готовился с лич-
ным тренером, то от него можно было 
бы ждать медалей уже в этом году.

Также за сборную России на ЧЕ вы-
ступят: Никита Поршнев, Эдуард Латы-
пов, Василий Томшин, Кирилл Стрель-
цов, Дмитрий Иванов, Виктория Сливко, 
Анастасия Поршнева, Евгения Павлова, 

Ульяна Кайшева и Валерия Васне-
цова. Всего будет разыграно во-
семь комплектов медалей.

Не Большунова проблема
Провал в Норвегии не пошатнул позиций лыжника

Алексей Фомин

П рошедший в выходные финиш лыж-
ной многодневки «Ски Тур» выдал-

ся неудачным для россиянина Алек-
сандра Большунова. Это позволило его 
главному преследователю в общем за-
чёте Кубка мира Йоханнесу Клебо зна-
чительно сократить отставание. Одна-
ко наш спортсмен по-прежнему имеет 
серьёзный задел в борьбе за «Большой 
хрустальный глобус», и, по мнению экс-
пертов, фиаско в Тронхейме не должно 
повлиять на его шансы стать первым поч-
ти за 30 лет отечественным обладателем 
заветного трофея.

Перед финальными этапами «Ски 
Тур» Большунов опережал Клебо 
на 486 очков. После того как в Норвегии 
23-летний россиянин стал 12-м в сприн-
те и 7-м в гонке преследования, его скан-
динавский ровесник сократил отстава-
ние до 417 баллов. До конца Кубка мира 
осталось восемь личных гонок в рамках 
четырёх этапов.

— Трудно сказать, как повлияют эти 
два результата на Большунова — не могу 
влезть в его голову, — сказал «Извести-
ям» олимпийский чемпион 2014 года 
по лыжным гонкам Александр Легков. — 
Надеюсь, что не повлияют. Всё-таки 
задел у Александра большой. Чтобы 
его растерять, надо самому не выхо-
дить на трассу и чтобы Клебо постоян-
но стартовал. Но они оба идут в группе 

лидеров в каждой гонке. Поэтому проб-
лем из-за этих неудач у Большунова воз-
никнуть не должно. Но по очкам Йохан-
нес формально ещё может его догнать, 
и этот момент Александру нельзя упу-
скать из виду.

На «Ски Тур» прошло шесть стар-
тов. Большунов оказался на пьедеста-
ле только в двух из них, выиграв сере-
бро в гонке преследования в шведском 
Эстерсунде и золото в масс-старте 
в норвежском Мерокере. У Клебо было 
два золота и одно серебро. Александру 
особенно не удался спринт в предпо-
следний день «Ски Тур» в Тронхейме, 
когда из-за падения россиянин не по-
пал в финал и оказался 12-м.

А в воскресной гонке преследова-
ния спутал планы внезапный снегопад, 
когда штаб сборной России не угадал 
со смазкой для лыж. Из-за этого Боль-
шунов и его соотечественники очень тя-
жело передвигались по трассе, и Алек-
сандр стал седьмым, отстав от первого 
места на 1 минуту 40 секунд. Первые 
шесть позиций заняли норвежцы. 
Из-за неудачного выбора лыж многие 
критиковали сервис-бригаду команды.

— Я не видел, как происходила рабо-
та сервисменов, но от знакомых ребят, 
приближённых к команде, слышал, что 
сервис-группа абсолютно не виновата, — 
пояснил Александр Легков. — У неё были 
готовы лыжи на все варианты погоды. 
Поэтому критиковать бригаду непра-

вильно. По тем слухам, что до меня дош-
ли, они готовы были дать спортсменам 
нужный вариант лыж. Но выбрали дру-
гой — и получилось как получилось.

При этом в тренерском штабе коман-
ды отметили, что не до конца просчи-
тали погодные условия, рассчитывая, 
что снегопад прекратится уже по ходу 
гонки.

— К сожалению, мы не угадали с выбо-
ром лыж, — объяснил «Известиям» стар-
ший тренер сборной России и личный 
наставник Боль-
шунова Юрий 
Бородавко. — 
Погодные ус-
ловия спута-
ли нам карты, 
но такое часто 
бывает в нашем 
виде спорта, по-
этому надо было 
просто правиль-
но выбрать ин-
вентарь. Было не-
сколько вариантов 
лыж, в том числе на слу-
чай той погоды, которая 
установилась во время 
гонки преследования. 
Но был расчёт на то, что 
снегопад окажется не-
долгим и заряд снега если 
и не прекратится, то сни-
зится во время гонки. Одна-
ко погода не менялась боль-
ше часа и продержалась весь 
старт. Так что выбранные лыжи 
в принципе не подходили в сло-
жившейся ситуации.

Следующий этап Кубка мира 
пройдёт в выходные в финском 
Лахти. Но там одной из гонок 
будет эстафета, так что лишь 
субботний интервальный 
старт классическим стилем 
повлияет на расклад в проти-
востоянии Большунова и Кле-
бо в борьбе за «Большой хру-
стальный глобус», поскольку 
в общем зачёте учитывают-
ся только результаты лич-
ных гонок.

— Конечно, обидно, ког-
да ты после стольких побед 

занимаешь 12-е и 7-е места, — поделил-
ся с «Известиями» член президиума Фе-
дерации лыжных гонок России Сергей 
Крянин. — Особенно когда это приве-
ло к упущенной Большуновым победе 
в «Ски Тур», где он лидировал. Но глав-
ное, что Саша продолжает идти первым 
в Кубке мира и имеет хороший отрыв. 
Будем надеяться, что старты в Трон-
хейме были худшими для него в сезо-
не. Поскольку это произошло из-за не-
удачного выбора лыж, можно говорить, 
что Большунов по-прежнему в хорошей 
форме и готов отстоять своё лидерство 
по итогам мартовских этапов.

Александр Большунов может стать 
первым в российской истории побе-

дителем Куб-
ка мира в  
мужских 
л ы ж н ы х 

гонках. До него 
наши спортсме-

ны добивались та-
кого успеха ещё под 

флагом СССР — дважды 
«Большой хрусталь-
ный глобус» завоёвы-
вал Александр Завья-
лов (сезоны-1980/81 

и 1982/83) и один 
раз Владимир 

С м и р н о в 
(1990/91).

Севастиан Терлецкий

В национальном первенстве истёк срок 
зимней регистрации новичков. Это 

трансферное окно сложно назвать неза-
урядным, особенно после массовых за-
купок клубов РПЛ перед стартом сезона. 
В этот раз почти все действовали точеч-
но, а лидеры таблицы и вовсе отказались 
от серьёзных трат. Главным ньюсмейке-
ром зимы стал «Сочи»: клуб подписал 
контракт с Адилем Рами — действую-
щим чемпионом мира в составе сбор-
ной Франции. Кроме того, туда на правах 
аренды из «Зенита» перешёл Александр 
Кокорин. «Известия» вспоминают самые 
яркие сделки отечественных клубов.

�� «СОЧИ»

Эпопея с возвращением Кокорина 
в большой футбол после СИЗО продол-
жилась и этой зимой. Казалось, всё шло 
отлично для футболиста: он забивал 
на сборах, получал публичную похва-
лу главного тренера «Зенита» Сергея Се-
мака и готовился к возобновлению се-
зона. Но вдруг появилась информация 
о переходе форварда в «Сочи» на правах 
полугодичной аренды. Кокорина такой 
вариант не устраивал. Семак тоже заяв-
лял, что нуждается в футболисте. Было 
ощущение, что боссы клубов приняли 
решение о переходе, забыв предупре-

дить действующих лиц. Кокорин отка-
зывался от трансфера. В итоге он был 
отправлен в «Зенит-2». В ходе долгих пе-
реговоров спортсмена всё-таки угово-
рили поиграть полгода за «Сочи». Теперь 
в клубе будут выступать уже 12 футбо-
листов с зенитовским прошлым.

— Если Саша будет усердно трениро-
ваться и выполнять все установки тре-
нерского штаба, у него всё получит-
ся, — сказал «Известиям» знаменитый 
немецкий форвард Кевин Кураньи, ко-
торый выступал с Кокориным за «Дина-
мо». — Он готов к перезапуску карьеры. 
Кокорин — сильный футболист, и я ду-
маю,  «Сочи» — хороший вариант для него 
сейчас. Надеюсь, ему удастся здорово 
себя проявить во второй части сезона.

«Сочи» стал главным ньюсмейкером 
этой зимы. В последний день трансфер-
ного окна клуб сотворил ещё одну сен-
сацию. Черноморцы подписали кон-
тракт с действующим чемпионом мира 
в составе сборной Франции — защит-
ником Адилем Рами. Футболист пе-
решёл в «Сочи» на правах свободного 
агента. Его последним клубом был ту-
рецкий «Фенербахче». По статусу это 
топ-сделка, но возникает много вопро-
сов относительно мотивации Рами. 
Ему уже 34 года, и в стамбульском клу-
бе он играл крайне редко.

— У Адиля был тяжёлый период 
в карьере, — рассказал «Известиям» экс-

полузащитник сборной Франции Ибра-
гим Ба. — Но он ещё не сказал последнего 
слова в большом футболе. Он перешёл 
в последний клуб чемпионата России, 
но если эта команда готова предоста-
вить все условия и её можно назвать 
интересным вызовом для Рами, то по-
чему нет? Сохранил ли он мотивацию? 
Лучше узнать у самого Адиля. Попробо-
вать удержать «Сочи» в элите россий-
ского футбола — достойная мотивация 
для него.

Трансферы направлены прежде все-
го на то, чтобы спасти «Сочи» от выле-
та в ФНЛ. После 19 туров клуб из олим-
пийской столицы идёт на последнем 
месте в РПЛ.

�� «РУБИН»

В Казани в очередной раз попытают-
ся возродить былое величие «Руби-
на». До этого все попытки вернуть клуб 
на ведущие позиции в российском фут-
боле почти всегда оборачивались кра-
хом. Сейчас казанцев попробует под-
нять на вершину бывший главный 
тренер сборной России Леонид Слуц-
кий. Специалист вернулся в РПЛ после 
неоднозначных результатов в Европе. 
В 2017 году он работал в английском 
«Халле», который выступал в чемпион-
шипе и был уволен в середине сезона. 
С 2018-го Слуцкий отработал полтора 

сезона в голландском «Витессе». В Ни-
дерландах у специалиста дела шли луч-
ше, но надолго его не хватило. Теперь 
Слуцкий возвращается в РПЛ, и от него 
ожидают многого.

— Слуцкий отличный специалист, — 
заявил «Известиям» легендарный гол-
ландский футболист Рафаэль ван дер 
Варт. — Весёлый и открытый парень. 
Он проделал хорошую работу в Ни-
дерландах. Сейчас вернулся в Россию, 
нашёл для себя хорошую команду. 
Но Слуцкий ещё поработает в Европе, 
у него хватает для этого квалификации.

�� «СПАРТАК»

Красно-белые вообще обещали обой-
тись без трансферов зимой, но не сдер-
жались. Столичный клуб непривычно 
тихо провернул переход Александра Со-
болева из «Крыльев Советов» на правах 
полугодичной аренды с возможностью 
последующего выкупа. Форвард стал 
одним из открытий первой части сезо-
на. На данный момент он всего на гол от-
стаёт от лучшего бомбардира РПЛ Артё-
ма Дзюбы (10 против 11 забитых мячей).

— Сашка — специфический футбо-
лист, — рассказал «Известиям» леген-
дарный полузащитник «Спартака» Ан-
дрей Тихонов, который тренировал 
Соболева в «Крыльях Советов». — Когда 
команда играет и она на ходу, он тоже хо-
рошо выглядит и мячи красивые заби-
вает. Но в последних турах первой части 
сезона такого не было. Это говорит о том, 
что Соболев зависимый игрок и ему 
нужно, чтобы команда на него играла. 
Поэтому в «Спартаке» ему будет полегче.

�� «ДИНАМО»

Бело-голубые, сокрушавшие трансфер-
ный рынок летом, в этот раз вели себя 
спокойнее. «Динамо» купило у «Красно-
дара» своего воспитанника Дмитрия 
Скопинцева, который способен закрыть 
весь левый фланг. Кроме того, столич-
ный клуб приобрёл форварда сборной 
России Николая Комличенко. 24-летний 
нападающий практически всю профес-
сиональную карьеру провёл в Чехии. 

— Покупка Комличенко — усиление 
для «Динамо», — сказал «Известиям» экс-
полузащитник бело-голубых Андрей 
Каряка. — Он игрок уровня сборной Рос-
сии. Переход решает две проблемы: по-
явление качественного центрального 
форварда и уменьшение головной боли 
из-за лимита на легионеров. Комличен-
ко не просто так забивал в Чехии по 20 
с лишним мячей.

Чемпионат России по футболу возоб-
новится 28 февраля. До окончания сезо-
на осталось 11 туров.

Новичок «Сочи» Адиль Рами стал первым действующим обладателем Кубка мира в истории РПЛ
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Остаться  
с Рами
Поможет ли  
чемпион мира  
удержать «Сочи»  
в элите

В текущем сезоне 
КРИСТИНА РЕЗЦОВА 
показывает лучшую 

стрельбу в составе 
сборной России

МАТВЕЙ ЕЛИСЕЕВ 
имеет в активе 

золото в смешанной 
эстафете ЧЕ-2016 
и серебро в гонке 

преследования 
ЧЕ-2019

ЕКАТЕРИНА  
ГЛАЗЫРИНА  
занимает первое 
место в общем за-
чёте Кубка IBU и мо-
жет рассчитывать 
на медали  
во всех гонках

Главные надежды сборной  
по биатлону на ЧЕ
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